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Editorial SUMARIO 
¿Promesas electorales o 
subasta de votos? 
Las promesas electorales son un elemento clave en cualquier 
proceso democrático y, seguramente, la herramienta más uti-
lizada por los líderes políticos para ganarse el apoyo de 
la ciudadanía.  Lo hemos comprobado en la reciente campaña 
municipal y autonómica, ya que estas son las administracio-
nes más cercanas al ciudadano y las promesas electorales 
pueden ser más concretas. Un polideportivo aquí, unas pis-
cinas allí… 

En la mayoría de los casos, las promesas electorales pare-
cen una subasta en la que los candidatos buscan ofrecer más 
que sus oponentes, pero una vez que llegan al poder no 
siempre se cumplen, pues los políticos no se sienten obli-
gados al pago de lo subastado, aunque sea la ciudadanía 
quien pierda esa mejora. 

Debemos analizar cuidadosamente cada una de las promesas y 
no dejarnos llevar por discursos sin fundamento. Reflexio-
nar sobre su viabilidad y si será posible llevarlas a tér-
mino para que no se queden únicamente en una estrategia 
para para sumar votos. Los ciudadanos comprobamos, atónitos 
muchas veces, como cada vez estas promesas son más exagera-
das, más enfocadas en ganar votos que en resolver problemas 
reales.  

La participación ciudadana es el proceso democrático en sí.  
Si la ciudadanía no participa, no hay democracia.  Esto 
implica elegir a nuestros representantes políticos, pero 
también implica la responsabilidad de involucrarse en la 
discusión pública, de exigir transparencia y rendición de 
cuentas por parte de las administraciones y de denunciar 
las promesas incumplidas. 

Sabemos que las promesas electorales no son un contrato 
vinculante, pero sí un compromiso que los líderes políticos 
tienen con la ciudadanía. El incumplimiento de estas prome-
sas genera en la sociedad una sensación de desconfianza y 
desapego que lleva a la destrucción de la democracia.  

También debemos exigir a los políticos ser escuchados y 
consultados durante todo su mandato, no solamente en víspe-
ras electorales.  Aquí tiene una especial relevancia el 
papel de las asociaciones vecinales, presionando en el cum-
plimiento de sus promesas, con una actitud crítica y apor-
tando propuestas de soluciones viables. 

Desde la Unión Vecinal Cesaraugusta estaremos atentos y 
perseverantes para que la mayoría de esas promesas se lle-
ven a cabo, manteniendo un diálogo constructivo y crítico 
con los políticos electos, controlando y exigiendo transpa-
rencia y resultados. Es, a través de esta colaboración de 
diálogo crítico, constructivo y responsable entre la ciuda-
danía y los políticos como se puede fortalecer el sistema 
democrático en aras de consolidar una sociedad más justa y 
libre. 

Desde aquí nuestro agradecimiento a todas las personas que han colaborado en esta revista y a todas aquellas que hacen 

posible el  trabajo de la Unión Vecinal Cesaraugusta día a día. 
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Un año desde la reapertura del Centro 
de actividades José María Aguilar  

No es posible hablar del Centro de 
Actividades sin que una gran sonrisa 
invada nuestro rostro. Una sonrisa 
que responde a la satisfacción de 
cada día, al buen ambiente que se 
respira y a las estupendas personas 

que integran esta comunidad.  

Cada día, cerca de una cuarentena de 
personas, cruzan la puerta para ocu-
par un lugar, ¡su lugar!, y es que cada 
persona tiene el suyo. No importa el 
asiento que utilicen, ni a quién ten-

gan al lado, siempre encuentran a 
alguien con quien compartir la tarde 
en la sala.  

“Voy a una carta”, “tengo tríos”, “me 
han salido buenas”… El rumor de la 
sala se llena de frases ya habituales 
para los jugadores de Rabino o     
Rumikub. De fondo siempre música: 
coplas, boleros, jazz e incluso pop 
que canturrean algunos en sus men-
tes y otros, más animados, se arran-
can y nos deleitan con sus voces.  

En una de las mesas, un puzle de 
1000 piezas que poco a poco van 
completando entre todos. ¡Ya es el 
segundo que hacen! El primero presi-
de enmarcado una de las paredes de 
la sala, eso sí, después de haber pasa-
do por las manos de alguno de nues-
tros “manitas”, que siempre están 
dispuestos a colaborar, ya sea repa-
rando sillas y marcos, colgando piza-
rras, o lo que pueda necesitar ésta, su 
casa.  

Usuarios que acuden al centro cada tarde y participan en las distintas actividades propuestas.  

También recibimos la visita de Princesa, 

una perrita que enamoró a toda la sala. 
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Durante el primer semestre de 2023, 
el centro ha sido visitado por alguna 
agrupación musical, rondalla y grupo 
de baile que ha amenizado nuestras 
tardes, llenándolas de alegría y delei-
tándonos con su buen hacer, consi-
guiendo un aforo completo en cada 
una de las actuaciones. Pero, no sólo 
de la música disfrutan, también se 
está acercando la ciencia a nuestros 
usuarios que, a través de charlas de 
divulgación científica, nos ha ofrecido 
información cercana de una forma 
distendida.  
Talleres de arcilla, o de tapones, ces-
tas de hilo o detalles para los niños 
hospitalizados… siempre hay algo que 
hacer en las mesas de manualidades, 
y ellos, felices, van dando forma a 
tantas creaciones. Algunas, pasan a 
formar parte de la sala durante algún 
tiempo, otras, están destinadas a las 
familias y, el entusiasmo y esmero 
con el que trabajan, llena de emoción 
a todos los que se paran a observar.   
Ahora es momento de disfrutar del 
verano y ¡en la Unión Vecinal siempre 

hay sorpresas!, en esta ocasión el 
baile en línea es el gran protagonista. 
Los martes de junio y julio, el centro 
de actividades se transforma en una 
gran pista de baile donde dar rienda 
suelta a nuestros cuerpos. Casi 60 
personas entre los diferentes grupos 
llenan de alegría y desparpajo la sala 
con sus bailes, algunos dirigidos, otros 
espontáneos. Lo mejor de todo: la 
motivación con la que acuden, las 
ganas de aprender, de pasárselo bien 
y de disfrutar de otra tarde juntos.  

 

 

“Voy a una carta”, “tengo 

tríos”, “me han salido        

buenas”… El rumor de la sala 

se llena de frases ya habitua-

les para los jugadores de     

Rabino o Rumikub. 
 

 

El Centro de Actividades José María 
Aguilar se ha convertido en un lugar 
en el que se reúne una pequeña fami-
lia. Y eso, sin contar con todos los 
talleres y actividades estables que se 
realizan a lo largo del año en el cen-
tro, y por los que este año han pasado 
más de 227 personas cada semana. 
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El Centro de actividades José Mª Aguilar es lugar de encuentro de todas las personas usuarias, de socialización y de convivencia.  
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La cultura ocupa un lugar esencial 

Con la llegada del verano hemos ido 
despidiendo todas las actividades que 
se desarrollan a lo largo del curso. 
Entre ellas, la programación de los 
viernes culturales. En concreto ‘el 
club de lectura’ y ’los libros en el cine’, 
ambas actividades con un mismo ob-
jetivo, fomentar el gusto por la lectura 
y la literatura. Pero esta actividad, 
además, aporta muchos más benefi-
cios: permite socializar e intercambiar 
opiniones y reflexiones con otras per-
sonas, mejoramos habilidades como 
la escucha activa y la empatía y tam-
bién el pensamiento crítico. Este ciclo 
está coordinado por el escritor,      
filólogo y antropólogo Javier Arruga. 

Los seis primeros meses del año han 
dado para mucho, y es que la progra-
mación para este periodo ha sido muy 
completa. Así, en cuanto al club de 
lectura, enero comenzó desde las 
alturas, con la novela Volar alto y con 

la presencia de su autor, el escritor 
zaragozano Jorge Sanz Barajas. Sus 
palabras nos atraparon, al igual que 
sus páginas, en cuanto descubrimos a 
los personajes reales que dan vida a 
esta historia. En este mes, el progra-
ma de los libros en el cine se dedicó al 
documental dirigido por Nata Moreno 
y que cuenta la vida de Ara Malikian. 
Asimismo, el club dedicó una sesión a 
la lectura de relatos cortos escritos 
por las personas que normalmente 
participan, resultó toda una revela-
ción. 

En febrero, aprovechando la celebra-
ción del día internacional de la mujer 
y la niña en la ciencia, la programa-
ción de este ciclo dedicó su obra lite-
raria a la escritora premiada con el 
Nobel de Literatura en 2022, Annie 
Ernaux. La película del mes, Alcarrás, 
abrió debate para poner de relieve a 
la nueva generación de directoras 

españolas, entre las que está Carla 
Simón. 

Marzo, mes del teatro, sirvió para 
hablar de un clásico entre los clásicos, 
Romeo y Julieta. Además, y aprove-
chando que esos días la obra estaba 
en el cartel del Teatro Principal de la 
ciudad, el club de lectura se desplazó 
hasta allí para ver la adaptación del 
dramaturgo austriaco  Eberhard 
Petschinka, que reinventa la historia y 
ofrece una nueva versión donde los 
protagonistas se despiertan cincuenta 
años después tras un sueño infinito. 
Por otro lado, la película del mes del 
ciclo estaba dirigida por otra grande 
del cine actual, Pilar Palomero, con su 
película Las niñas. 

A la izquierda, durante el club de     

lectura dedicado a Mª Pilar Benítez 

(izquierda) y a su obra ‘Caperucita no 

vivió en el Pirineo’. A la derecha de la 

foto, Javier Arruga conversando con Mª 

Pilar. 

 

Abajo, detalle del taller de escritura 

narrativa impartido por Javier Arruga. 
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Abril fue diferente, y es que Javier, el 

coordinador del programa cultural, 

impartió un taller de escritura creati-

va que, aunque planificado como una 

actividad relajada para aficionados a 

la lectura, despertó en todos los asis-

tentes ganas de contar, aunque fuera 

para sí mismos, historias y anécdotas 

de cada una de nuestras vidas. La 

sesión del club de lectura también la 

protagonizó el escritor, quien nos pre-

sentó al club sus dos últimas 

obras, Lecciones americanas. Diario 

de un profesor en los USA, que publi-

có tras su experiencia de tres años en 

el estado norteamericano de Nuevo 

México y La balada de Nuevo México, 

una novela negra que deja sin aliento 

ya desde las primeras páginas. Uno de 

los aspectos más enriquecedores del 

club ha sido la posibilidad de tener 

tan cerca la figura del escritor, que 

lejos de ser distante, nos cuenta con 

tanta cercanía y sinceridad cómo ha 

ido realizando su obra. 

Mayo se dedicó a la animación y, por 

ello, la película elegida fue Chico y 

Rita, de Fernando Trueba y Martínez 

de Pisón, mientras que la obra litera-

ria del mes fue el díptico de novela 

gráfica Ala Rota y El arte de volar, de 

los autores Kim y Antonio Altarriba. 

Ambas obras, muy premiadas, dan un 

repaso a la historia política del siglo 

XX a través de las vivencias de los pro-

tagonistas. En esta sesión, también 

disfrutamos de una conversación cer-

cana con Aitor Martín Díaz, experto 

en novela gráfica y, además, coleccio-

nista de cómic. Todos valoramos toda-

vía más la novela gráfica, el cómic o 

los tebeos desde aquella sesión del 

club. 

Y ya en junio, todos fuimos testigos 

del enorme sentimiento que despren-

de cada relato de la obra de Mª Pilar 

Benítez, Caperucita no vivió en el Piri-

neo, que nos hizo disfrutar y emocio-

narnos a partes iguales. Se trata de 

una obra de relatos cortos de una 

sensibilidad tan necesaria y de histo-

rias muy femeninas de ahora, que son 

las de siempre, y de poesía, poesía 

que pone la piel de gallina. Y lo mejor 

fue que la escuchamos de la voz de la 

autora. 

El ciclo cultural finalizó con la proyec-

ción de la película Vivir es fácil, con 

los ojos cerrados, escrita y dirigida 

por David Trueba. La historia real en la 

que se inspira la película llega al cora-

zón del espectador, y por el buen sa-

bor de boca que dejó resultó la mejor 

para finalizar un curso…de película. 

Desde aquí agradecemos a Javier, por 

la coordinación del programa,        

habernos descubierto tantas joyas a 

lo largo de los meses y hacernos    

disfrutar tanto entre libros y películas. 

Y, por supuesto, a todas las personas 

que habéis asistido a cada sesión, 

compartiendo vuestras experiencias, 

reflexiones y vivencias. ¡Gracias!  

  ¡Lo hemos pasado fenomenal!   
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Instantánea de la sesión del club de lectura en la que Javier Arruga presentó sus dos últimas obras publicadas.  

http://www.davidtrueba.com/biografia/
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Reducir la brecha digital aporta    
muchos beneficios a la ciudadanía 

2023 será el cuarto año consecutivo en que la 
Unión Vecinal Cesaraugusta, en colaboración con el 
Ayuntamiento de Zaragoza, organice los cursos pa-
ra reducir la brecha digital. La realización de estos 
cursos genera en la población un aumento de segu-
ridad a la hora de utilizar los dispositivos habituales 
(smartphone, tablet u ordenador) y permite un 
mayor y mejor aprovechamiento de las oportuni-
dades que nos ofrece la tecnología a la hora, por 
ejemplo, de usar los recursos municipales digitales. 
Asimismo, estos cursos permiten promocionar los 
sectores demográficos más desfavorecidos y sus-
ceptibles de sufrir vulnerabilidad, ya que buena 

parte de las personas interesadas y que finalmente 
terminan la formación son personas mayores de 60 
años, personas con diversidad funcional, pero, fun-
damentalmente, son mujeres. Por ello, romper la 
brecha digital y también la brecha de género, son 
un objetivo prioritario de esta acción formativa.  
Tres años después de su inicio, las personas que 
han pasado por la formación confiesan haber cam-
biado su relación con la tecnología, lo que sin duda 
ha fomentado un cambio en la manera de infor-
marse y comunicarse, pero también de valorar la 
participación ciudadana a través de medios digita-
les.  

Los cursos de brecha digital se imparten para acercar la       
tecnología y capacitar a la población ante el uso de los distintos 
dispositivos tecnológicos que usamos en la vida cotidiana.  

  Características de los cursos 

El 4 de septiembre se reanudarán los 
cursos y se impartirán hasta final de año. 
Tanto la Unión Vecinal Cesaraugusta co-
mo la FABZ, en colaboración con el Ayun-
tamiento de Zaragoza, realizarán esta 
formación en diversos centros cívicos 
municipales, en las asociaciones de veci-
nos de los barrios y en las propias sedes 
de la Unión Cesaraugusta y la FABZ. Los 
cursos tendrán una duración de hasta 20 
horas y se organizarán en dos niveles, lo 
que nos permitirá establecer los grupos 
de la manera más homogénea posible 
para un mejor aprovechamiento por par-
te del alumnado. 

Todos los cursos son gratuitos 
y se impartirán en distintos 
distritos y barrios rurales de 
Zaragoza. 

¡No lo dudes e infórmate! 

  ¿Cómo inscribirse en los cursos? 

Si te apetece aprender a manejar mejor el móvil, la tablet o el        
ordenador y conocer todo lo que te puede aportar la tecnología en tu 
vida cotidiana, no lo dudes y pregunta por los cursos para reducir la 
brecha digital: 

   976 400 478 

   Horario de 9:30 a 13:00 (o en contestador       
   dejando nombre, apellidos y teléfono).  

   Puedes llamar durante todo el mes de julio  
   y a partir del 28 de agosto.  

Instantánea durante un curso de brecha digital realizado en primavera de 2023. 
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Los viernes digitales, un espacio  
donde hablar de temas relacionados con 
la seguridad en el uso de Internet 

El año 2022 supuso un punto de infle-
xión en el funcionamiento de las acti-
vidades organizadas en Unión Vecinal 
Cesaraugusta, ya que tras la paraliza-
ción absoluta que supuso la pandemia 
de la covid-19 en 2020, la reapertura 
al público del Centro de Actividades 
José Mª Aguilar permitió recuperar el 
esplendor de años atrás. Una de las 
nuevas actividades que llegaron está 
muy relacionada con la tecnología. Y 
es que los cursos de brecha digital 
han sido un antes y un después en la 
relación con la tecnología de muchas 
personas. Esta formación para acercar 
la tecnología a toda la población ha 
generado que crezca la inquietud por 

aspectos como la ciberseguridad, el 
uso responsable y seguro de la nave-
gación o las nuevas formas de relacio-
narse a través de las redes sociales.  

Los viernes digitales se ha convertido 
en un espacio semanal donde com-
partir las inquietudes relacionadas 
con el mundo digital y se ha consoli-
dado semana a semana a gracias a las 
ganas de aprender que nos muestran 
los usuarios del centro. 

Desde su inicio, en octubre de 2022, 
se han ido plantando una gran varie-
dad de temas: los distintos navegado-
res, la gestión del perfil de navega-
ción, las redes sociales, el uso de las 

nubes para almacenar o para hacer 
copias de seguridad, las nuevas apli-
caciones que han ido surgiendo en 
estos meses, como la app municipal 
Conecta Zaragoza o la ya conocida 
Volveremos, así como aspectos rela-
cionados con la ciberseguridad. Este 
taller semanal ha sido el canal ade-
cuado para hablar de noticias de 
prensa o avisos de policía que infor-
man sobre los fraudes que están cir-
culando por la red (el timo del círculo 
de lecturas, los de whatsApp, los fal-
sos mensajes del banco o los que pro-
vienen de una empresa de paquete-
ría, o el de la grúa y el bizum, por 
ejemplo).  

Los viernes digitales es una actividad dirigida a toda la población, sin embargo, el alumnado es mayoritariamente femenino.  

A medida que las personas se adentran en el mundo digital, descubren 
nuevos aspectos a tener en cuenta a la hora de navegar por Internet.  
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Lo más destacado es que algunos de 
los temas propuestos han surgido de 
la mano de las personas que acuden 
cada semana al taller, generando un 
clima muy ameno, de confianza y 
muy participativo que ha hecho que 
la actividad se haya prolongado con 
buena asistencia hasta la entrada del 
verano. 

Precisamente, las últimas sesiones se 
dedicaron a hacer la puesta a punto 

para irnos de vacaciones también en 
temas digitales, para tomar precau-
ciones cuando estamos relajados, 
preparar los dispositivos para almace-
nar todas las fotos que hagamos en 
vacaciones sin que ello genere pro-
blemas de espacio o prevenir ante 
situaciones como la pérdida o robo 
del dispositivo (copia de los contac-
tos, uso de la nube para no perder las 
fotos…).  

11 

Algunas sesiones están dirigidas a la ciberseguridad, por ello se realizan ejercicios para analizar estos aspectos en los dispositivos. 

Los últimos días de clase se dedicaron a la puesta a punto del     
dispositivo para disfrutar durante el periodo de vacaciones y          
recalcamos la importancia de la privacidad, especialmente cuando 
se está fuera del domicilio habitual. 

Este taller se 
reanudará a la 
vuelta de vaca-

ciones, con   
nuevos temas.  
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Un nuevo equipamiento estructurante siempre 
es un logro: el nuevo centro de mayores del 
distrito Universidad ya es una realidad. 

Diversas instantáneas de la inauguración del Centro de Convivencia de Mayores de Universidad. Fuente Zaragoza.es 

El pasado mes de marzo y tras mu-

chos años de peticiones por parte de 

las asociaciones de vecinos de la Jun-

ta Municipal Universidad, se ha inau-

gurado un Centro de Convivencia pa-

ra Mayores en las instalaciones del 

antiguo cuartel de Palafox, no sin an-

tes vencer las dificultades que surgie-

ron con la Policía Local, que ocupaba 

los espacios en los que se desarrolla 

este nuevo equipamiento. Un equipa-

miento estructurante, absolutamente 

necesario para la población del distri-

to, muy envejecida y que no veía sa-

tisfechas sus necesidades. Se trataba 

de una reivindicación histórica por 

parte de las entidades vecinales del 

distrito, recordada al alcalde en la 

visita que hizo a la zona meses antes. 

Este Centro de Mayores se ubica en 

las dependencias del antiguo cuartel 

de Palafox, aprovechando espacios ya 

existentes y adecuándose a la superfi-

cie existente, que ha limitado en gran 

medida su tamaño. De cualquier ma-

nera, el coste de adecuación de los 

espacios existentes ha sido mucho 

menor y ha costado menos tiempo en 

comparación con la construcción de 

un edificio de nueva planta. Cuenta 

con salón de actos, biblioteca y diver-

sas salas para actividades y talleres, 

ofertando hasta 120 plazas. También 

cuenta con cafetería y un comedor 

con capacidad para 45 personas. El 

éxito ha sido total, que contó con 

alrededor de 400 socios inscritos an-

tes de cumplir un mes, lo que lleva a 

pensar que se debería ir consideran-

do una futura ampliación. 

Este centro de mayores va a cubrir, 

en parte, las necesidades de la pobla-

ción en uno de los barrios más enve-

jecidos de la capital que, según los 

indicadores estadísticos del Observa-

torio de Estadística Municipal y Ges-

tión de Datos de Población para su 

último registro (https://

www.zaragoza.es/sede/portal/

observatorio/), casi el 30% de sus 

habitantes tienen 65 años o más. Solo 

el distrito Centro supera esta cifra. 

Los indicadores demográficos del por-

tal de Idezar del Ayuntamiento de 

Zaragoza (https://www.zaragoza.es/

sede/portal/idezar/mapa/

indicadores/ ) muestran que en el 

distrito Universidad hay censadas más 

de 50.500 personas, lo que significa 

que alrededor de 14.000 de ellas po-

drían hacer uso del centro de mayo-

res.  

Además de salas de diferentes tama-

ños para realizar las actividades dirigi-

das a personas mayores, la apertura 

del comedor, gestionado por una em-

presa de catering debido a la imposi-

bilidad de contar con una cocina pro-

pia así como los empleados necesa-

rios, va a suponer una mejora de las 

condiciones de vida de las personas 

que viven solas, a las que les cuesta 

hacer la compra y elaborarse su pro-

pia comida, o tienen dificultades para 

socializar y se van quedando poco a 

poco en la soledad, ayudándoles a 

salir de sus casas, a arreglarse, a co-

mer menús saludables por un precio 

muy asequible y a relacionarse con 

los demás. 

Desde el punto de vista de la 

reivindicación vecinal siempre anima-

remos a la ciudadanía a no confor-

marse con los servicios y equipamien-

tos de su barrio, pero también a no 

olvidarse que, al final, algunas peticio-

nes acaban viendo la luz.  

https://www.zaragoza.es/sede/portal/observatorio/
https://www.zaragoza.es/sede/portal/observatorio/
https://www.zaragoza.es/sede/portal/observatorio/
https://www.zaragoza.es/sede/portal/idezar/mapa/indicadores/
https://www.zaragoza.es/sede/portal/idezar/mapa/indicadores/
https://www.zaragoza.es/sede/portal/idezar/mapa/indicadores/
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El área de Infraestructuras, vivienda y 

medio ambiente culminó, la pasada 

primavera, las obras en la calle Haye-

do, con una inversión de casi 400.000 

€. Esta calle conecta el entorno de La 

Floresta y la avenida Gómez Laguna 

con el de la Ciudad Escolar Pignatelli, 

y supone facilitar el acceso a equipa-

miento estructurantes como el centro 

de salud, las instalaciones deportivas 

municipales o la ciudad escolar Pig-

natelli, y en el futuro, al futuro Centro 

Cívico de Hispanidad. 

Este tramo de calle se ha desbrozado 

y urbanizado, para crear un andador 

peatonal que une las dos zonas del 

barrio. También se ha canalizado la 

acequia del Plano, que discurre abier-

ta hasta la parte final, donde, ya cu-

bierta, se realza todavía más y se inte-

gra perfectamente en el andador.  El 

espacio de la calle incorpora más te-

rreno, en este caso, propiedad de la 

DPZ y que durante más de una déca-

da fue un obstáculo para la ejecución 

de la obra. La creación de zonas ver-

des, ya en la última fase, ha contado 

con un diseño de plantas que tapizan 

el suelo, además de árboles, arbustos 

y maceteros con bancos integrados.  

El resultado no ha podido gustar más 

a los vecinos, que además de dispo-

ner de una mejor accesibilidad a to-

dos los equipamientos, se fomenta el 

encuentro de los vecinos y paseantes. 

13 

La calle hayedo: otro objetivo cumplido 

Arriba, durante la visita oficial a las obras de la calle Hayedo. Abajo, primera imagen antes de las obras, segunda imagen,     

después de su finalización.  

ANTES 

DESPUÉS 
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La calle Embarcadero, objeto de programa 
electoral. ¿Se resolverá el conflicto a 
lo largo de los próximos 4 años? 

Dos administraciones públicas 
(Comunidad Autónoma y Estado) dis-
ponen, en la calle Embarcadero, de 
unos suelos que, según el Plan Gene-
ral de Ordenación Urbana, son edifi-
cables. Puede edificarse un total de 
186 viviendas (111 el Gobierno de 
Aragón y 47 el Estado). Pero debido a 
las cesiones de suelo y de edificabili-
dad obligatorias que al desarrollar el 
planeamiento se deben producir al 
Ayuntamiento, este dispone a su vez 
de 28 de las viviendas antes citadas. 
Es decir, las tres administraciones, 
Ayuntamiento, Comunidad Autónoma 
y Estado, tienen suelo para edificar 
viviendas en la calle Embarcadero. En 
principio, no sujetas a ningún régimen 
de protección, es decir, libres. 

Pero el solar donde se pueden cons-

truir 186 viviendas hace muchos años 
que sirve de aparcamiento gratuito 
para varios cientos de coches y, ade-
más, incluye unas pistas polideporti-
vas. Una de las asociaciones de veci-
nos del barrio solicitó que el aparca-
miento no desaparezca porque cum-
ple un papel muy importante para el 
comercio y para los propios habitan-
tes y los de los municipios cercanos a 
Zaragoza cuando se desplazan a tra-
bajar a la capital, obteniendo más de 
1.500 firmas en apoyo de su petición. 
Sin embargo, otra de las asociaciones 
de vecinos existente en el barrio es de 
la opinión que deberían construirse 
esas viviendas. Consideran que eso 
traería población joven al barrio para 
contrarrestar el envejecimiento de 
este, favoreciendo el comercio y otros 

servicios. Por el contrario, manifiestan 
que ese aparcamiento sirve más a las 
poblaciones cercanas que al propio 
barrio, y son los vecinos quienes su-
fren los trapicheos que tienen lugar 
entre los coches y en el interior de 
ciertos vehículos. 

Como no es posible satisfacer a todas 
las partes, el Gobierno de Aragón y el 
Ayuntamiento acuerdan que el prime-
ro no edifique sus 111 viviendas, libe-
rando así el suelo para que continúe 
la mayor parte del aparcamiento en 
superficie a cambio de que el Ayunta-
miento le entregue gratuitamente 
otro suelo municipal en otra parte de 
la ciudad para que, ahora sí, el Go-
bierno de Aragón edifique viviendas 
asequibles de alquiler para jóvenes. 

La calle Embarcadero y, más concretamente el espacio entre la línea 
de viviendas y el canal Imperial, ha sido fruto de conflicto desde 
hace muchos años. 

Calle de Embarcadero, en el barrio de Casablanca. Fuente: Heraldo de Aragón, en reportaje de Guillermo Mestre. 
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El Estado, por su parte, no dice nada y 
continúa con su terreno donde po-
drán edificarse sus 47 viviendas. Es 
decir, el que pone el suelo para poder 
llegar a un acuerdo es, finalmente, el 
Ayuntamiento. Aunque en otra parte 
de la ciudad, ofreciéndoselo en per-
muta al Gobierno de Aragón. 

Parecía todo arreglado, pero aquí 
entra la política en juego. Estaban 
cerca las elecciones y los problemas 
surgen donde antes no existían. El 
Gobierno de Aragón dice que los te-
rrenos que le ofrece el Ayuntamiento 
no tienen el mismo valor que los de la 
calle Embarcadero, negándose al 
acuerdo. 

El espectáculo es bochornoso. Dos 
administraciones públicas y dos enti-
dades vecinales enzarzadas en dispu-
tas estériles cuando en realidad debe-
rían trabajar conjuntamente para 
llegar a acuerdos que beneficien a los 
ciudadanos. 

 

 

 

Dos administraciones públicas  
y dos entidades vecinales         
enzarzadas en disputas          

estériles cuando en realidad 
deberían trabajar                   

conjuntamente para llegar a 
acuerdos que beneficien a los 

ciudadanos. 

 

 

La ciudadanía no se merece esto. La 
cuestión se resolvería rápidamente si 
hubiera voluntad de llegar a un acuer-
do.  Si las administraciones defendie-
ran con convicción los intereses gene-
rales y colaboraran, como es su deber, 
se debería resolver el problema rápi-

damente. Los políticos no pueden 
olvidarse de que trabajan para los 
ciudadanos, que somos los ciudada-
nos los que pagamos sus sueldos y 
que deberíamos exigirles responsabi-
lidad (quizás en las urnas). 

Estos desencuentros generan males-
tar y ofrecen una imagen de mal go-
bierno. Y los ciudadanos estamos 
hartos. Los políticos suelen abusar de 
nuestra paciencia pensando en las 
urnas más que en el interés general. 

Un acuerdo en el que ambas adminis-
traciones cedieran equitativamente 
sería lo más razonable. Y la solución 
pasa por mantener el aparcamiento 
(al menos una gran parte), pero ade-
centado, porque ahora pasan en él 
cosas buenas y cosas no tan buenas.  

El nuevo consistorio y el Gobierno de 
Aragón están condenados a entender-
se en beneficio de todos. Esperamos 
que así sea. 
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Vista del aparcamiento de la calle de Embarcadero, en Casablanca. Fuente: Heraldo de Aragón, en reportaje de Guillermo Mestre. 
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Zamoray-Pignatelli sufre un proceso de 
degradación paulatino a lo largo del 
tiempo  

En los procesos de degradación urba-
nística normalmente confluyen varias 
circunstancias, siendo una de las más 
frecuentes la pérdida de condiciones 
de habitabilidad (o de confort) en 
función de los cambios que se produ-
cen en la sociedad. Normalmente 
estos barrios tienen edificaciones más 
antiguas y que no cumplen las condi-
ciones de habitabilidad que hoy exigi-
mos, provocando el consiguiente 
abandono de los habitantes habitua-
les, dejando viviendas disponibles que 
suelen ser ocupadas, por su menor 
cotización en el mercado, en buena 
parte, por personas con peores condi-

ciones económicas, generalmente de 
origen inmigrante; y como resultado, 
la no siempre exitosa interculturali-
dad asociada. 

El proceso suele pasar por cambios en 
las relaciones sociales, una cierta sen-
sación de hacinamiento, pérdida de 
identidad de barrio, huida del comer-
cio tradicional y, finalmente, la llegada 
de grupos marginales y, frecuente-
mente, relajación de las normas de 
convivencia. Más tarde pueden llegar 
las ocupaciones de casas que sus anti-
guos dueños han cerrado porque no 
pueden sufragar los costes de mante-

nimiento, sobre todo si tienen algún 
grado de protección y, por lo tanto, no 
pueden sacar al mercado de alquiler. 
Finalmente, suele aparecer cierto 
grado de delincuencia y de inseguri-
dad ciudadana, que agrava la pérdida 
de sentimiento de comunidad y pue-
de hacer irrespirable el ambiente, 
solicitando el aumento de la vigilancia 
policial. 

Estos barrios suelen entra en una es-
piral de degradación de la que es difí-
cil salir. Y tampoco hay una repuesta 
global desde las administraciones 
para revertir estos efectos.  

La zona de Zamoray-Pignatelli, también conocida como El Gancho, está sufriendo un 
proceso de degradación paulatino a lo largo del tiempo. Esto es un fenómeno habitual 
y hasta natural de la dinámica urbana, y ocurre en todas las ciudades, no solo de Espa-
ña, sino de cualquier parte del mundo. ¿Por qué sucede? 

En las calles de la zona Zamoray-Pignatelli apenas hay locales abiertos y funcionando.  

Fuente: elperiodicodearagon.com. Foto de Ángel Castro.  
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Afortunadamente, un elemento cru-
cial que resiste a esta degradación 
suele ser el apoyo vecinal, vital ante 
la reivindicación de las reformas ne-
cesarias para cambiar la situación, 
como ocurre en El Gancho. La partici-
pación de estas redes debería ser 
obligada cuando la administración 
local se dispone a elaborar un plan de 
medidas para revertir la situación. De 
lo contrario, las medidas están conde-
nadas a fracasar.  

Estas redes sociales, este capital so-
cial, es lo que hace que las sociedades 
funcionen y permanezca cierto grado 
de unión para mejorar el futuro. Fren-
te al desorden y la delincuencia hay 
que ofrecer libertad, tolerancia y edu-
cación. Solo así se evita la degrada-
ción y el deterioro de los barrios y se 
mantiene la organización social y los 
valores que han mantenido unidos a 
sus ciudadanos.  

En Zaragoza se han implantado medi-
das para disipar el rechazo ciudadano 
generado paulatinamente. Un ejem-
plo son las cámaras de seguridad en 
las calles, pero es una medida insufi-
ciente para revertir la situación.  

Lo primero es evitar el efecto 
“ventana rota”. Una vez que se rompe 
la primera, parece que hay barra libre 
para romper todas las demás. Por 
eso, en la calle Moncasi y alrededo-
res, la asociación de vecinos se preo-
cupa de pintar de nuevo todas las 
fachadas para eliminar las “pintadas”.  
También hay que eliminar las edifica-
ciones ruinosas, permeabilizar el ba-
rrio, inocularle vida con nuevos resi-
dentes o actividades que los atraigan, 
incrementar la actuación policial, etc., 
operaciones que se han comenzado a 
llevar a cabo en El Gancho y que, con 
el paso del tiempo, darán sus frutos. 
De hecho, se están adoptando las 

medidas contenidas en el Plan Espe-
cial de acuerdo con las prioridades 
establecidas por los habitantes del 
barrio. 

En Estados Unidos los barrios margi-
nales o antiguos (no todos) van desa-
pareciendo y se van construyendo 
nuevos barrios residenciales de ma-
yor capacidad económica. Afortuna-
damente, en esta parte del mundo, 
disponemos de otra mentalidad. Solo 
hay que aprender cómo se ha hecho 
en otras ciudades para aplicar las so-
luciones que han funcionado. Eviden-
temente, nadie, a título personal, 
dispone de soluciones. Solamente 
funcionarán las que salgan escuchan-
do a todos los grupos sociales y sean 
apoyadas por la mayoría. El nuevo 
Consistorio tiene un gran reto por 
delante. 
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Terreno del número 88 de la calle Ramón Pignatelli, donde Urbanismo plantea hacer vivienda pública. Fuente: elperiodicodeara-

gon.com. Foto de José Miguel Calvo. 
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Relevo generacional, el gran reto de 
la participación ciudadana 

La falta de relevo generacional es el 
reto a afrontar desde el movimiento 
asociativo en general y, principalmen-
te, en el vecinal. Esta renovación ge-
neracional no solo es importante para 
asegurar su continuidad en el futuro, 
sino que también es esencial para 
garantizar una participación ciudada-
na efectiva y representativa.  
Las asociaciones vecinales deben ser 
un reflejo de la diversidad y pluralidad 
de la sociedad de la que forman parte 
y, para ello, es importante contar con 
una representación de todos los gru-
pos etarios, dando espacio a los gru-
pos demográficos que en la actuali-
dad están menos representados: los 
jóvenes y las mujeres.  
En este sentido, es importante desta-
car la necesidad de fomentar la for-
mación y el empoderamiento de los 

más jóvenes para que se sientan ca-
paces de liderar proyectos y acciones 
ciudadanas que generen cambios 
positivos en su entorno. A este res-
pecto, la utilización de nuevas herra-
mientas y tecnologías puede ser la 
oportunidad para conectar con los 
más jóvenes y facilitar su implicación 
en el asociacionismo vecinal.  
El otro gran grupo al que nos referi-
mos es el de las mujeres. Su inclusión 
plena en la actividad asociativa, tanto 
en la directiva como en la participa-
ción ciudadana, es clave, por lo que se 
debe fomentar el ofrecimiento de un 
espacio cómodo para que dicha parti-
cipación sea efectiva. No olvidemos 
que las asociaciones vecinales nacen 
en los años de la dictadura como aso-
ciaciones de cabezas de familia, única 
forma legal de constituirse, por lo que 

el papel de la mujer no era visible en 
estas entidades. Sin embargo, en la 
actualidad, están demostrando ser las 
ciudadanas más activas en cualquier 
tipo de asociación.   
Todo ello sin dejar de valorar y reco-
nocer el trabajo y esfuerzo de las per-
sonas que ya forman parte de las aso-
ciaciones vecinales, incluyendo a las 
personas mayores. La experiencia y el 
conocimiento que estas personas 
pueden aportar es fundamental para 
asegurar la continuidad y el éxito de 
las organizaciones vecinales y la parti-
cipación ciudadana en general. 
En la década de los años 50 y 60, apa-
recían en Zaragoza nuevos barrios, 
principalmente obreros, que se ocu-
paron rápidamente con la llegada de 
la población rural a la ciudad. Estos 
barrios carecían prácticamente de 
cualquier tipo de equipamiento o 
infraestructura y estas eran las princi-
pales reivindicaciones de las asocia-
ciones. 
Aunque hoy pueda parecer que la 
ciudad fue incorporando todas estas 
mejoras y servicios de la mano de los 
políticos, no fue así, sino que fue el 
movimiento vecinal, como sociedad 
civil organizada, la que luchó por con-
seguir estas mejoras para su barrio. 
Las luchas y reivindicaciones de los 
vecinos, a través de las asociaciones, 
son las responsables de las grandes 
transformaciones en la ciudad y de las 
mejoras significativas en la calidad de 
vida de sus habitantes. 

La falta de relevo generacional es el reto a afrontar desde el 
movimiento asociativo en general y en el vecinal en particular. 
Esta renovación generacional no solo es esencial para asegurar su 
continuidad en el futuro, lo es para garantizar una participación 
ciudadana efectiva y representativa.  

Buena parte de las personas que integraban las AA.VV. en los años 90 han continuado con 
su trabajo en ellas hasta la actualidad. En la imagen de la derecha, dirigentes de las  

principales AA.VV. con el alcalde Juan Alberto Belloch, veinte años después.  
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En Unión Vecinal Cesaraugusta refle-
xionamos sobre el tema y nos pregun-
tamos ¿cuál es la causa de la falta de 
relevo generacional dentro del movi-
miento vecinal?  
La respuesta es compleja, pero se 
podría decir que tiene que ver con 
una combinación de factores. Uno de 
los principales es, sin duda, el cambio 
del contexto social, que ha llevado a 
la individualización y a la reducción 
del tiempo libre. Son cada vez menos 
las personas dispuestas a comprome-
terse con una asociación y a dedicar 
su tiempo libre a la lucha por una 
causa común. 
Por otro lado, el relevo generacional 
implica la renovación de ideas y la 
incorporación de nuevas perspectivas, 
perspectivas que suelen traer los jó-
venes. Por tanto, es imprescindible 
que los jóvenes se involucren en el 
movimiento asociativo y participen 
activamente en él. Para conseguir 
este objetivo, es necesario que las 
asociaciones de vecinos se adapten a 

los nuevos tiempos y empleen las 
nuevas tecnologías y las redes socia-
les como estructuras que les permitan 
participar de forma activa.   
Sin embargo, hay que tener en cuenta 
que no todo se soluciona con el uso 
de las tecnologías, sino que requiere 
crear un espacio real de participación, 
donde se puedan discutir ideas, pro-
yectos y propuestas. Un espacio don-
de la gente pueda sentirse escuchada 
y donde las decisiones se tomen de 
forma consensuada, a través del de-
bate y el diálogo. 

 
¿Cuál es la causa de la falta de 
relevo generacional     dentro 

del movimiento vecinal?  
 

No debemos olvidar que la participa-
ción ciudadana es fundamental para 
el desarrollo democrático de nuestra 
sociedad. Las asociaciones de vecinos 
han sido y son un pilar fundamental 
de esa participación activa, pero para 

que esto siga siendo así, es necesario 
que se produzca ese relevo generacio-
nal tan necesario y se integren otras 
formas de comunicación, sin perder 
de vista el valor de la interacción di-
recta y real entre los vecinos y las 
personas que les representan. 
En definitiva, el relevo generacional 
es el gran reto que tiene la participa-
ción ciudadana hoy en día. Un reto 
que se debe afrontar con una pers-
pectiva de futuro, adaptándose a la 
realidad de cada barrio, ofreciendo 
oportunidades a los jóvenes, a las 
mujeres y a toda persona que desee 
participar.  Solo así se podrá garanti-
zar un movimiento vecinal fuerte, 
capaz de representar y luchar por los 
intereses de los vecinos y vecinas de 
toda la ciudad. 
Por cierto, retomar cierta descentrali-
zación del Ayuntamiento a través de 
los distritos, también favorece la par-
ticipación asociativa, pero eso lo deja-
mos para otro capítulo.  
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Celebración de la Asamblea General 
Anual de la Unión Vecinal Cesaraugusta 

Un año más la Asamblea General ce-
lebrada el pasado 22 de junio, sirvió 
para volver a encontrarnos con la ma-
yoría de las asociaciones miembro. 
En ella se aprobaron las cuentas del 
2022, y el presupuesto para este 
2023.  También hubo cambios en la 
composición de la Junta Directiva. 
Según los estatutos correspondía re-
novar al presidente y la tesorera, y 
ambos fueron reelegidos, Constancio 
Navarro y María Luisa Verde, respecti-
vamente. También era momento de 
renovar cuatro de las vocalías, siendo 

reelegidos Mª Jesús Trébol y José  
Antonio González y cesando Mª José 
Domínguez y Ana Anta, a quienes 
desde aquí queremos agradecer el 
trabajo realizado durante el tiempo 
que han permanecido en sus cargos e 
invitar a ambas a continuar con su 
labor y participar con la junta directi-
va siempre que lo deseen. Se incorpo-
raron como nuevos miembros Mª 
Jesús Morales, Olvido Larrosa y Javier 
Pérez Ciria. 
Constancio Navarro ha agradecido la 
confianza de las entidades integrantes 

en la Unión y ha hecho balance del 
último año de trabajo al frente de la 
Unión. “Llegué a la presidencia de la 
Unión precisamente tal día como hoy 
de hace dos años, para dar continui-
dad a la labor realizada por mis ante-
cesores, pero con la idea de no caer 
en la complacencia y de que la partici-
pación ciudadana se incrementase en 
lo posible”.  
En el balance del año anterior,     
Constancio señaló las nuevas vías de 
participación y trabajo que han apare-
cido en los últimos meses, como el 

Unión Vecinal Cesaraugusta celebra su Asamblea General Anual, en 
la que se aprueban las cuentas del presupuesto anterior y del 
año vigente. También es momento de encuentro con todas las   
asociaciones miembro de la Unión, así como de agradecimiento por 
el trabajo realizado desde las AA.VV.   

Constancio Navarro Lomba, presidente de la Unión Vecinal, durante su intervención. En la mesa, de izquierda a derecha,                  

Carmen Ramo, José Antonio García Solana y Marisa Verde.  
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de Trabajo "Derechos Digitales de la 
Ciudadanía”, la Agenda Urbana de 
Zaragoza, la mesa de diálogo de El 
Bosque de los Zaragozanos, o diversos 
Consejos Sectoriales como el PIBO, el 
de protección animal o el de Mujer e 
Igualdad. Otros espacios de participa-
ción ciudadana que en la actualidad 
ya han finalizado, como el Grupo de 
Trabajo Im-pulsando Zaragoza frente a 
la covid-19, han supuesto destacados 
espacios de participación ciudadana y 
vecinal durante buena parte del año 
2022 hasta su finalización. También se 
destacaron los procesos participativos 
abiertos a la ciudadanía que contaron 
con la presencia de la Unión Vecinal 
Cesaraugusta.  

Como en años anteriores, en 2022 se 
continuó con el Estudio de necesida-
des de la ciudad de Zaragoza, estudio 
que geolocaliza los puntos recogidos 
en los mapas colaborativos del Geo-
portal de la web municipal y que pos-
teriormente se incorporan en el portal 
de quejas que el Ayuntamiento de 
Zaragoza tiene a disposición de la 
ciudadanía en la web. Este diagnósti-
co de la ciudad constituye un ejemplo 
de participación ciudadana a partir de 
las personas que representan a las 
entidades vecinales que, minuciosa-
mente, identificaron las principales 
demandas y deficiencias de sus zonas.  

Tanto en 2022 como en este 2023 
continuamos con el programa para 
reducir la brecha digital que se inició 
en 2020, en plena pandemia. Hasta la 
fecha han sido más de 700 personas 
las que han realizado esta acción for-
mativa con la Unión, a lo largo de los 
67 cursos realizados en distintos dis-
tritos y barrios rurales de Zaragoza, lo 
que ha exigido un gran esfuerzo orga-
nizativo por parte del personal de la 
Unión. Pero la satisfacción por el re-
sultado ha sido todavía mayor.  

Constancio Navarro presentó también 
una declaración de intenciones para 
el presente año, con el objetivo princi-
pal de visibilizar el trabajo de las enti-
dades vecinales y las nuevas formas 
de participación. Para ello ya se han 
realizado jornadas informativas y for-
mativas, dirigidas a todas las entida-
des de la ciudad. De esta manera, se 
ha dado a conocer la nueva App mu-
nicipal Conecta Zaragoza y se han 
organizado jornadas de capacitación 
dirigidas a los responsables y dirigen-
tes vecinales ante el uso de la tecno-
logía, con el fin de fomentar la pre-
sencia en redes sociales e Internet y, 
en definitiva, dinamizar las propias 
entidades y aumentar la participación 
ciudadana. Todo ello sin dejar de tra-
bajar en las mesas o grupos de traba-
jo de la ciudad, foros, coloquios y jor-

nadas informativas a los que Unión 
Vecinal Cesaraugusta ha sido invitada 
a participar. 

Reflexionó sobre la necesidad de 
adaptación de las fórmulas de partici-
pación a los medios digitales, pero sin 
olvidar a la sociedad civil organizada, 
es decir, fomentando la participación 
a través de las asociaciones, que per-
miten cotejar las ideas individuales 
con las de otras personas, intentando 
buscar fórmulas satisfactorias para la 
mayoría, dando mayor protagonismo 
a las Juntas Municipales y Vecinales.  
Asimismo, planteó la importancia de 
la reformulación de los objetivos a 
alcanzar por los habitantes de la ciu-
dad, que deben ir dirigidos a la mejo-
ra de aquellos aspectos que hacen 
que sea más verde, más limpia, con 
menos ruidos, menos contaminación, 
más humana.  Mas vivible, en una 
palabra.  

Puede parecer que la época en la que 
las principales y únicas reivindicacio-
nes eran elementos urbanísticos, 
equipamientos, servicios básicos, etc., 
ha pasado y que estas necesidades 
van siendo cada vez menores gracias 
al trabajo realizado a lo largo de las 
décadas por las asociaciones vecina-
les. Sin embargo, hay que seguir tra-
bajando. Ahora toca exigir una ciudad 
más humana en todos los sentidos. Es 
el momento de equiparar los barrios 
de la ciudad para evitar procesos de 
degradación que generen zonas ne-
gras en el mapa de la ciudad, dotar a 
los barrios con necesidades específi-
cas de los equipamientos adecuados, 
intentando planificar no solo a plazo 
inmediato, sino a medio plazo, y te-
niendo en cuenta las características 
demográficas de cada distrito, es mo-
mento de unir y conectar los diferen-
tes barrios mediante un sistema de 
transporte eficiente y lo más sosteni-
ble posible. Pero también es el mo-
mento de reverdecer la ciudad, cui-
darla… en definitiva, hacer que la ciu-
dadanía se sienta orgullosa de vivir en 
ella.  
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A la asamblea asistieron la mayoría de AA.VV., así como el Presidente de la FABZ, Manuel 
Arnal, el Consejero de Participación, Alfonso Mendoza, y representantes de los grupos 

políticos PSOE y ZEC, Ana Becerril y Elena Tomás, respectivamente.  



Nuevo Horizonte Julio 2023 

22 

Entrevista a Mª Jesús Fernández Ruiz, 
responsable de la Oficina de Gestión de la Sede Electrónica 
y de la Plataforma de Gobierno Abierto 

Cuéntenos cómo ha evolucionado el 
portal web del Ayuntamiento.  
El portal empezó en el año 1994 y lo 
primero que se publicó es dónde esta-
ba el Ayuntamiento de Zaragoza y el 
catálogo de equipamientos de acción 
social. Todo ese contenido se alojaba 
en una máquina, aunque en ese mo-
mento era solo información. Fue en-
tonces cuando contacté con la Univer-
sidad para decirles lo que necesitaba 
para alojar todo ese contenido. Se 
hizo un intento para unir a la DPZ, el 
Gobierno de Aragón y el Ayuntamien-
to, en lo que era un sitio web en el 
que se alojaba, con el nombre del 
Ebro, porque todos entendimos que 
el Ebro nos unía. Ya con Jorge Azcón, 

cuando José Atarés era alcalde, fui-
mos evolucionando y, lo que al princi-
pio era solo información, pasó a ser 
información de calidad sobre el Ayun-
tamiento y sobre la ciudad. Entonces 
pensamos que también deberíamos 
ofrecer la tramitación, facilitar qué 
tramites había que hacer para solici-
tar un servicio, y así se empezó con el 
catálogo de trámites, que se llamaba 
Ayuntamiento en tu casa. Esto fue un 
hito para la web municipal, la unión 
del catálogo de trámites y servicios 
con el inventario de equipamientos, y 
un canal siempre abierto en el sitio 
web de participación o feedback, que 
fue quejas y sugerencias, que fue la 
estrella, y sigue siéndolo. 
Todos esos cambios en el formato de 
la web, los contenidos, la actualiza-
ción en tiempo real, los servicios al 
ciudadano, los diferentes soportes… 

¿Han cambiado la manera de dirigir-

se al ciudadano? 

Sí… porque hemos ido aprendiendo, 
te estás analizando constantemente. 
Siempre nos hemos dado cuenta de 
que cuando hablamos de la web de-
bemos centrarnos en la ciudadanía, y 
en los empleados también. Hay que 
estar siempre analizando, quién en-
tra, si entra y navega, si entran y se 
van y…en definitiva, observando a la 
ciudadanía. Hay que ser accesible 
para todos y todas, independiente-
mente de su entorno cultural, social, 
económico y tecnológico. No se pue-
de ir de listo en la tecnología y dejar 
fuera a todo el mundo. Empezamos 
también a trabajar con el tema de la 
accesibilidad, teníamos la web dupli-
cada porque no existían los estánda-
res de accesibilidad. Ahora ya trabaja-
mos con una web que los cumple. 

“Hay que ser accesible para todos y todas, independientemente de su entorno cultural, 
social, económico y tecnológico”.  

Mª Jesús Fernández en su despacho del Ayuntamiento, en la sede ubicada en el Seminario.  

Mª Jesús Fernández Ruiz es una    
científica de datos cuyo afán es pro-
mover e incentivar a la ciudadanía en 
su uso. Desempeña su labor en el 
Ayuntamiento de  Zaragoza, donde ha 
llevado a cabo el desarrollo, la direc-
ción y la gestión de la Sede Electróni-
ca, desde su inicio en 1994, año en el 
que fue nombrada responsable de la 
Oficina de Gestión de la Sede Electró-
nica del Ayuntamiento de Zaragoza y, 
desde 2012, de la Plataforma de Go-
bierno Abierto. 
Entre sus trabajos más relevantes, ha 
gestionado el diseño, el estudio de 
viabilidad, la puesta en marcha y el 
seguimiento de los procesos de parti-
cipación, encuesta ciudadana y presu-
puestos participativos impulsados por 
la entonces Concejalía de Participa-
ción, Transparencia y Gobierno Abier-
to en colaboración con otras Áreas de 
Gobierno municipales. 

Mª Jesús Fernández reflexiona sobre la calidad de la información que ofrece el Ayuntamiento, la transferencia 
de la innovación y del conocimiento de la Universidad y la importancia de los proyectos europeos. 
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Coordina las distintas áreas, los servi-
cios y las unidades administrativas 
del Ayuntamiento relacionadas o 
implicadas en el desarrollo de proce-
sos participativos a través de la pla-
taforma de Gobierno Abierto. Cómo 
valora, desde su dilatada experien-
cia, ¿cuál ha sido la evolución de la 
participación ciudadana a lo largo de 
las últimas dos décadas?  

Un tema importante es que se habla 
mucho de lo digital. El primer servicio 
que se ha tenido es el de quejas y 
sugerencias, es un feedback de comu-
nicación y mi experiencia es muy posi-
tiva, se ha conseguido que interven-
gan todas las áreas. Mi primer proce-
so participativo fue el de la elección 
de los colores del Puente de Hierro. 
En ese momento la gente tenía miedo 

a cumplimentar un formulario, y la 
gente lo rellenó, y aquello fue impor-
tante, se contó con la ciudadanía y 
esta perdió ese miedo. Allí aprendi-
mos mucho cuando definimos el pro-
ceso, sobre la importancia del nivel de 
identificación, qué se debía exigir, 
quizás el dni, y saber si estás empa-
dronado… Estos temas se han ido 
puliendo.  

 

“Los derechos tienen que tener 
en cuenta a la ciudadanía, a los 

seres humanos y se necesita 
que alguien me cuente qué de-

recho es  para luego               
poder opinar” 

 

Otro proceso de participación en el 
que también aprendimos mucho fue 
el de la rehabilitación del casco histó-
rico, y no tuvo nada de éxito, ¿y por 
qué no tuvo nada de éxito? Porque se 
hizo solo digital y allí aprendimos que 
debían ser procesos híbridos y que 
iban a fracasar si no se hace algo pre-
sencial.  

¿Cree que la brecha digital supone 
un hándicap para que exista mayor 
participación ciudadana? 

A veces la participación digital no ocu-
rre porque somos muy complicados 
en nuestro lenguaje, hay que aplicar 
un lenguaje claro en los trámites y en 
la normativa, un lenguaje que enten-
damos todos. La brecha digital es 
también cómo comunicamos el pro-
cedimiento, luego deben ser herra-
mientas fáciles de utilizar, en estos 
momentos el éxito es que sea un pro-
ceso híbrido. Al ciudadano no le pre-
guntamos qué quiere que le pregun-
temos, a veces nos dejamos llevar por 
las modas y ponemos un proceso par-
ticipativo, pero no le hemos pregunta-
do a la ciudadanía si le interesa ese 
proceso participativo.  

La brecha está en el entorno tecnoló-
gico, que eso se está aprendiendo, 
pero siempre con un lenguaje claro y 
fácil, y también con aquellos temas 
que más interesan a la ciudadanía, 
tenemos que saber cómo preguntar, 
cómo escuchar y qué tenemos que 
responder a la escucha.   

Relacionado también con el tema 
digital. Uno de los procesos de parti-
cipación llevados a cabo el año pasa-
do fue el de la Carta de Derechos 
Digitales. ¿Cree que la ciudadanía 
conoce sus derechos a la hora de 
utilizar la tecnología y navegar por 
Internet?  

A mí me gusta mucho lo de la carta de 
derechos digitales y he aprendido 
mucho en el Grupo de trabajo del 
Ayuntamiento, pero no, en ese deba-
te salieron cosas muy interesantes y 
se vio muy bien que la carta de dere-
chos digitales hay personas que no la 
creen útil, pero hay temas muy intere-
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Mª Jesús Fernández Ruiz es geógrafa y apasionada de la cartografía, en su despacho conversando con Constancio Navarro Lomba, 
presidente de la Unión Vecinal Cesaraugusta.  
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santes sobre accesibilidad, mayores, 
jóvenes… Los derechos tienen que 
tener en cuenta a la ciudadanía, a los 
seres humanos y se necesita que al-
guien me cuente qué derecho es para 
luego poder opinar, y es un tema que 
hay que seguir hablándolo.  

También es responsable del control 
de calidad y la gestión de la Sede 
Electrónica, la plataforma de Datos 
Abiertos, la plataforma de Gobierno 
Abierto y el Portal Corporativo. Ya en 
2007 implementó el Sistema de Ges-
tión de Calidad de la Asociación Es-
pañola de Normalización y Certifica-
ción (AENOR). Su trabajo ha llegado 
a ser muy galardonado por la calidad 
de la información con la que trabajan 
(https://www.zaragoza.es/sede/
portal/sede-electronica#premios). 
Sin duda, ha sido reconocido el tra-
bajo de muchos años. ¿Qué suponen 
todos estos reconocimientos en su 
día a día? 

Mucho, porque dan visibilidad a nues-
tro trabajo y eso nos apoya. Cuando 
te dan un premio dicen, ah, están 

trabajado. El premio es darse a cono-
cer. Los premios ayudan a convencer 
a las personas que trabajan con noso-
tros. 

 

 

“A veces la participación digital 
no ocurre porque somos muy 

complicados en nuestro          
lenguaje”.   

 

“La brecha digital es también 
cómo comunicamos el           

procedimiento”  
 

 

¿Por qué debemos dar tanta impor-
tancia a la calidad de la información 
que se publica en la sede electróni-
ca? Ya sabemos que la calidad, cuan-
to mayor, mejor, pero ¿en qué reper-
cute a la ciudadanía? 

La ciudadanía se entera de cómo el 
Ayuntamiento se gasta el dinero, la 

ciudadanía se hace preguntas y se ve 
la partida presupuestaría. La informa-
ción ayuda al ciudadano a auditar la 
gestión del Ayuntamiento, ayuda a 
que haya mayor concurrencia de em-
presas, ayuda a conocer mejor tu ciu-
dad, te da conocimientos de tu ciudad 
y luego, puedes opinar, a través de 
quejas y sugerencias.  

Entre los años 2001 y 2007 su trabajo 
se analizó con detalle en las Radio-
grafías del Ciberp@is. En las Radio-
grafías que se realizaban sobre las 
Webs Municipales españolas, la Web 
del Ayuntamiento de Zaragoza man-
tuvo el liderazgo no bajando del 4º 
lugar, y junto con Barcelona fueron 
los únicos Ayuntamientos que repi-
tieron 1º puesto. 

Imaginamos que se sentirá muy sa-
tisfecha de haber colocado la sede 
electrónica de la ciudad de Zaragoza 
en los primeros puestos durante mu-
chos años, haciendo ver que se tra-
baja bien. ¿Qué ha supuesto esto 
para Zaragoza? ¿Es la sede electróni-

https://es.wikipedia.org/wiki/Asociaci%C3%B3n_Espa%C3%B1ola_de_Normalizaci%C3%B3n_y_Certificaci%C3%B3n
https://es.wikipedia.org/wiki/Asociaci%C3%B3n_Espa%C3%B1ola_de_Normalizaci%C3%B3n_y_Certificaci%C3%B3n
https://es.wikipedia.org/wiki/Asociaci%C3%B3n_Espa%C3%B1ola_de_Normalizaci%C3%B3n_y_Certificaci%C3%B3n
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ca un modelo para otras ciudades 
españolas?  

Sí, nos copian mucho la arquitectura 
de información. Pero, además, nos 
sirvió mucho, pero es que fueron 
unos años en los que trabajamos muy 
bien. Con Jorge Azcón, por ejemplo, y 
el proyecto Ayuntamiento en tu casa 
nos arriesgamos mucho, era como 
entrar en las casas de las personas. 
Fue muy importante porque favoreci-
mos una manera de presentar los 
trámites, presentamos los servicios 
por temas de interés, el ciudadano 
quiere encontrar lo que le estoy ofre-
ciendo, y eso nos ayudó mucho, por-
que nos destacaron ese tema. Tam-
bién que trabajásemos los temas de 
accesibilidad, que es algo que ayuda 
mucho a la ciudadanía: facilita a 
quien tiene problemas a la hora de la 
lectura, de agudeza visual o por nece-
sitar aplicaciones para acceder a la 
web y poder entrar desde cualquier 
navegador, por ejemplo. Hicimos un 
convenio con la ONCE y me encantó 
cuando fuimos allí y el sistema braille 
entendía la web perfectamente por-
que cumplimos los estándares. Esto 
se valora más cuando te dan un pre-
mio. Por ejemplo, en Gobierno Abier-
to, no hay participación si no hay co-
nocimiento, entonces ese es el pre-
mio, dar a conocer.  

Y dentro del propio Ayuntamiento, 
¿repercute el tratamiento que se 
hace de la información con la que se 
trabaja a la hora de ser más eficien-
tes en la prestación de los servicios 
públicos?  

Sí, en el Ayuntamiento tenemos el 
lema dato único, dato compartido, 
dato accesible, dato georreferencia-
do y descrito semánticamente. Se 
trabaja el dato para reutilizar, y el 
primer reutilizador es el Ayuntamien-
to de Zaragoza, y se ahorra costes. Un 
ejemplo básico: el callejero. Tenemos 
una única cartografía base comparti-
da por todos y que usamos todas las 
áreas, y la mantenemos entre todos. 
Trabajar con este dato nos obliga a 

actualizarlo, y es ahorro de costes. 
Pero la gestión del dato, que está 
ahora de moda, cuesta mucho. 

 

 

“No somos nada sin el traba-
jo con la Universidad de Za-

ragoza, pero tampoco lo    
seríamos sin los proyectos 

europeos”. 
 

 

Llegamos a 2016, año en el que nace 
la Cátedra Territorio, Sociedad y Vi-
sualización Geográfica de la Universi-
dad de Zaragoza, que usted dirige. 
Trabaja mano a mano con el equipo 
del geógrafo Ángel Pueyo, Zarago-
zano ejemplar en 2022. Esto, seguro 
le ha dado muchas satisfacciones, 
pero cuéntenos ¿qué supone para 
usted incorporar la información de 
datos espacial, la cartografía y el 
análisis espacial en la ciudad de Za-
ragoza en su equipo?  

Muchas cosas, primero innovación y 
conocimiento, yo gestiono, pero ne-
cesitamos que alguien nos trasmita el 
conocimiento y la innovación, y es la 
Universidad quien hace esa transfe-

rencia. Además, el equipo de Ángel es 
muy generoso y cuando lo escuchas 
te das cuenta de que juegan en otra 
liga, que además comparte y transfie-
re todo su trabajo y su conocimiento. 
En segundo lugar, hacer entender los 
datos que se publican (la cartografía, 
el padrón…que son los más utiliza-
dos), porque… la ciudadanía, el políti-
co, el técnico del Ayuntamiento, 
¿entendían esos datos? Había que 
demostrar que esos datos eran útiles 
y hacer que se entendieran, ahí entra 
la cátedra. La cátedra nos dice que 
estos datos son útiles, saca indicado-
res, hace que se entiendan, pregunta 
cómo los quieres, ¿en gráficas, en 
historias? Lo que hizo la cátedra es 
convertir los conjuntos de datos a 
datos útiles y que se entiendan. Y 
también nos han ayudado a mejorar 
la calidad de los datos, a limpiarlos, a 
detectar errores, entonces nuestros 
datos han mejorado muchísimo. Por 
poner un ejemplo, en el proyecto de 
ciudades abiertas, han elaborado los 
vocabularios, a varios niveles y esca-
las.  

Mª Jesús, trabaja para la ciudad de 
Zaragoza, pero también trabaja a 
otras escalas espaciales, nacional y 
europea. Cuéntenos qué supone 
esto para una ciudad como Zaragoza 
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En 2007 se implementó el Sistema de Gestión de Calidad de la Asociación 
Española de Normalización y Certificación (AENOR).  
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y algunas experiencias compartidas 
de estos proyectos. 

No somos nada sin el trabajo con la 
Universidad de Zaragoza, pero tam-
poco lo seríamos sin los proyectos 
europeos. 

 

 

“Los premios ayudan a      
convencer a las personas que 

trabajan con nosotros”.  

 
 

Un proyecto europeo es un espacio 
donde se unen la empresa, los institu-
tos tecnológicos, la universidad y no-
sotros, como casos de uso, es perfec-
to este laboratorio. Y siempre hemos 
tenido proyectos europeos. Solemos 
llevar como máximo dos proyectos de 
gestión directa, uno relacionado con 
ciudad y otro de economía. Usage, en 

el que estamos trabajando ahora, va 
a definir el modelo de datos verdes 
en Europa, es un proyecto muy boni-
to. Se va a trabajar el inventario de 
emisiones, la calidad del aire, las zo-
nas verdes, las sombras de la ciudad… 
Este es un tema muy importante el de 
las sombras, las del arbolado, las de 
los edificios…pero para todo esto hay 
que ir convenciendo y a veces se dan 
cuenta del trabajo cuando sale en 
prensa. En Europa se ha valorado 
mucho cuando se ha demostrado la 
utilidad de la información.   

¿Se establecen sinergias con otras 
instituciones y servicios cuando se 
participa en este tipo de proyectos? 

Sí, y hay que ir a estas reuniones. Con 
los proyectos europeos se aprende 
muchísimo de los casos de uso de 
otras ciudades. Y luego con los institu-
tos tecnológicos y las empresas. Claro 
que se crean sinergias, cada ciertos 
meses nos encontramos e intercam-

biamos. Soy una gran defensora de 
estos proyectos porque siempre digo 
que son como laboratorios, un sitio 
donde aprendemos todos. Si somos 
una referencia en contratación es 
precisamente por los proyectos euro-
peos.  

 

 

“Según en qué entornos ser 
mujer, licenciada con         

especialidad en geografía, y 
ser de un mundo de letras, 
hace que al interlocutor le 

cueste creerte”.  
 

 

 

Es una pregunta casi obligada, pero 
es usted una mujer con una trayecto-
ria impecable. ¿Ha sido duro el ca-

Mª Jesús Fernández y Constancio Navarro Lomba conversando en el despacho de la Sede del Seminario del Ayuntamiento de Zaragoza. 
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mino? ¿Ha tenido que derribar mu-
chos techos de cristal? 

Muchísimos. Primero porque según 
en qué entornos ser mujer, licenciada 
con especialidad en geografía, y ser 
de un mundo de letras, hace que al 
interlocutor le cueste creerte. Marca 
mucho ser mujer, pero estoy muy 
contenta, muy feliz y muy orgullosa 
porque dentro de la FEMP la orde-
nanza del gobierno del dato y el gru-
po de trabajo ha sido coordinado por 
mí, y he podido elegir yo al equipo de 
trabajo, pero cuesta… La web ha sido 
un punto de referencia porque soy 
geógrafa y estoy muy orgullosa de ser 
mujer.  

Para finalizar la entrevista, unas últi-
mas preguntas más personales: 

¿Cuál es el lugar ideal de la ciudad 
para relajarse? Una piscina. 

¿Y para divertirse? Es que tengo mu-
chos…  

¿Cuál es su equipamiento preferido? 
He amado mucho las bibliotecas pú-
blicas pero me relaja mucho el alma y 
el corazón el Auditorio de Zaragoza y 
cuando voy me hace sentirme orgu-
llosa de mi ciudad. 

¿Cuánto usa el transporte público? 
No lo utilizo casi nada, voy andando a 
todos los sitios siempre.  

¿Qué barrio conoce mejor? Es que 
conozco mucho los barrios… La Paz, 
Las Fuentes, Centro. 

¿Cual le gustaría conocer más? La 
Almozara, Delicias y Actur, me muevo 
menos por ellos. 

Cuando trae a alguien a la ciudad, 
¿qué le enseña? Lo que enseño en los 
proyectos europeos, primero el Semi-
nario, porque es una sede del Ayunta-
miento que gusta mucho. A los ami-
gos los llevo a ver La Aljafería, me 
parece un espacio que no se conoce 
tanto y que gusta muchísimo, en el 
que se ve la historia de Zaragoza. 
Algunos amigos han quedado alucina-
dos.  

Hace 15 años de la Expo 2008, ¿se 
acuerda cómo la vivió?  

Sí, de todas las maneras, con gran 
emoción y expectación. Primero, co-
mo madre, porque las primeras sali-
das que hice fueron a enseñarle a mi 
hija la Expo. A nivel trabajo, el pro-
yecto de la infraestructura de datos 
espaciales fue una gran oportunidad 
en aquel momento y traje a todo el 
mundo a la Expo e hicimos muchas 
reuniones de proyectos en ese espa-
cio, y me sentí muy orgullosa. Tam-
bién me acuerdo muchísimo de mi 
padre, porque le regalé la entrada de 
la Expo y él iba todos los días y me 
llamaba y me contaba… y el orgullo 
de mi padre cuando me veía con los 
grupos…fue una etapa muy bonita 
para mí.  

Y una última, una responsable de la 
Oficina de Gestión de la Sede Elec-

trónica del Ayuntamiento de Zarago-
za y de la Plataforma de Gobierno 
Abierto ¿desconecta cuando se va de 
vacaciones o le tienta mirar las sedes 
electrónicas de las ciudades que visi-
ta? 

Busco información. Entonces cuando 
busco, uso Google como todo el mun-
do, pero luego sí que reflexiono si 
esto sale así por su estructura… Y 
luego, como me gusta muchísimo mi 
trabajo, entre mis lecturas, que evi-
dentemente me llevo novelas, me 
llevo alguna sobre cómo contar histo-
rias.  
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En 2007 se implementó el Sistema de Gestión de Calidad de la Asociación 
Española de Normalización y Certificación (AENOR).  

https://es.wikipedia.org/wiki/Asociaci%C3%B3n_Espa%C3%B1ola_de_Normalizaci%C3%B3n_y_Certificaci%C3%B3n
https://es.wikipedia.org/wiki/Asociaci%C3%B3n_Espa%C3%B1ola_de_Normalizaci%C3%B3n_y_Certificaci%C3%B3n
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Conama Local, un espacio para la     
reflexión en clave de medio ambiente 

El pasado mes de marzo se celebró en 
la ciudad de Zaragoza el Congreso 
Nacional de Medio Ambiente Conama 
Local, un encuentro nacional celebra-
do cada dos años y que permite refle-
xionar sobre la transformación de las 
ciudades y es lugar para compartir y 
dar a conocer experiencias reales que 
se están llevando a cabo en la transi-
ción ecológica que ya está en marcha. 
También se visibilizan los proyectos 
de referencia. 

El congreso dedicó cada día a una 
temática. El primer día se centró en el 
binomio naturaleza y salud, y en este 
espacio hubo lugar para hablar del 
papel de la infraestructura verde y 
azul en la transición ecológica de las 
ciudades y también como motor de 
transformación urbana y la función 
que tienen los bosques urbanos. Tu-
vieron cabida experiencias de ciuda-
des españolas como Madrid, Barcelo-
na, Valladolid, Ciudad Rodrigo y Zara-
goza, que, como anfitriona del Cona-
ma este año, presentó al público El 
Bosque de los Zaragozanos, se habló 
sobre cómo conectar la ciudad a tra-
vés de la naturaleza y de la importan-
cia de su planificación.  

La segunda sesión se dedicó a la eco-
nomía circular, un binomio cada vez 
más presente en el territorio. Hubo 
lugar para hablar de estrategias para 

la implementación en los municipios, 
dar a conocer la nueva Ley de resi-
duos y las nuevas ordenanzas, así 
como los nuevos modelos de gestión 
y tratamiento de la materia orgánica 
o las nuevas oportunidades que van 
surgiendo, como es el caso del biogas. 
En concreto, fueron varias las ciuda-
des que expusieron proyectos que ya 
se estaban ejecutando en diversos 
ayuntamientos y diputaciones como 
Vitoria, Madrid, Barcelona, Granollers 
y, también, Zaragoza. 

El tercer y último día el tema puesto 
sobre la mesa fue el de las ciudades 
neutras en emisiones, el gran reto al 
que se enfrentan las ciudades del 
siglo XXI. La manera en que esto se 
haga posible puede cambiar el futuro 

de las ciudades en materia medioam-
biental. En esta sesión se presentaron 
iniciativas muy interesantes que in-
troducen la innovación y la colabora-
ción a la vez que se implementan ac-
ciones climáticas. La rehabilitación 
urbanística en un barrio de Vitoria o 
el papel del ayuntamiento en Vallado-
lid como facilitador de la innovación 
poniendo a disposición de toda la 
ciudadanía los equipamientos públi-
cos. También se dieron a conocer las 
acciones climáticas llevadas a cabo 
para reducir la isla de calor, en Sevilla, 
por ejemplo, mediante la circulación 
de agua, o en Madrid, que está trans-
formando los entornos escolares de 
un barrio de Madrid en busca de es-
pacio más amables para todos. Final-
mente, todos los presentes recorda-
rán el ejemplo de Valencia, que esta-
ba instalando placas fotovoltaicas en 
los tejados de los edificios públicos, 
entre ellos, los del cementerio 
(proyecto Requiem in power), algo 
que recientemente el Ayuntamiento 
de Zaragoza también ha comenzado a 
implementar en la ciudad. 

Este encuentro sirve para dar a cono-
cer ideas e iniciativas exitosas en 
otras ciudades y si, funcionan, ¿por 
qué no implementarlas en otros espa-
cios? 

Ponentes de la sesión ‘Ciudades neutras en carbono’, en la acción ‘de las palabras a los 
hechos’, con ejemplos de distintas ciudades españolas. Fuente: Conama Local 2023. 

Diálogo de alcaldes, con Jorge Azcón y José Luis Martínez-Almeida, moderado por la 
politóloga Cristina Monge. Fuente: Conama Local 2023. 
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Alianza por la Emergencia Climática 
en Aragón es una agrupación formada 
por más de 80 colectivos, entre ellos 
organizaciones ecologistas y entida-
des vecinales (Unión Vecinal Cesarau-
gusta es una de ellas) y de salud pú-
blica. Su objetivo es la lucha por la 
creación urgente de una red de refu-
gios climáticos en la ciudad de Zara-
goza, con el fin de proteger a los gru-
pos y sectores de población más vul-
nerables de la ciudad frente a las olas 
de calor anunciadas para este verano 
de 2023.  

La propia Organización Meteorológica 
Mundial emitió un comunicado a fina-
les de 2022 para advertir de la necesi-
dad de tomar medidas específicas a 
este respecto, dado que el aumento 
de olas de calor y de las temperaturas 
es un hecho constatado y que tiene 
grandes repercusiones para la salud 
de la población, especialmente si se 
padecen determinadas patologías.  

Zaragoza, pese que forma parte de la 
Red Española de Ciudades por el Cli-
ma, todavía no había puesto en mar-
cha el Plan Municipal de Adaptación 
al Cambio Climático, aprobado el 13 
del pasado mes de abril. 

Este documento, elaborado por el 
Servicio de Medio Ambiente y Soste-
nibilidad con la colaboración técnica 
de Circe, incluye 47 medidas en 9 
ámbitos diferentes de acción: salud, 
agua, infraestructura verde y biodi-
versidad, planificación urbana y ener-
gía, movilidad, agricultura y alimenta-
ción, industria, turismo y otros secto-
res, educación, investigación e inno-
vación. 

Algunas de las medidas que contem-
pla este documento ya se están ejecu-
tando en la actualidad, como la incor-
poración de arbolado y otros elemen-
tos vegetales en las reformas de ca-
lles y plazas que den sombra y ayuden 
a reducir el efecto isla de calor, la 
ampliación de fuentes y láminas de 

agua o la renaturalización de ríos y 
riberas. Sin embargo, desde las enti-
dades y organizaciones se solicita la 
puesta en marcha inmediata de esta 
red de refugios en bibliotecas u otro 
tipo de edificios públicos distribuidos 
en los distintos barrios de la ciudad. 

Para solicitar la aceleración de las 
medidas, la Alianza por la Emergencia 
Climática se reunió el pasado mes de 
junio para solicitar la creación urgen-
te de esa red de refugios climáticos.  
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La Alianza por la Emergencia Climática en Aragón 
solicita la creación urgente de una red de     
refugios climáticos en la ciudad de Zaragoza  

Última reunión de la Alianza por la Emergencia Climática, el pasado mes de junio. Autor de la foto: Aitor de la Torre Figuer. 
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El Bosque de los Zaragozanos,        
resultados tras dos años después de su 
puesta en Marcha 

¿Qué es el Bosque de los Zaragoza-
nos? Dos años después del comienzo 
de esta iniciativa quizás haya ciudada-
nos que no lo conozcan: es un proyec-
to a largo plazo (2030) y colaborativo 
con el que el Ayuntamiento afronta el 
gran reto de plantar 700.000 árboles, 
tantos como habitantes tiene la ciu-
dad, en sus alrededores y en zonas 
urbanas donde se den las condicio-
nes. 

Esta iniciativa trata de intervenir en el 
modelo territorial urbanístico de la 
ciudad de manera integrada con 
el Plan Director de Infraestructura 
Verde de Zaragoza, y su trabajo se 
fundamenta en la conectividad de los 
espacios verdes y azules, de manera 
que se integren en la ciudad a través 
de caminos de naturalización y biodi-
versidad que puedan ser disfrutados 
por la toda la ciudadanía. 

Este proyecto ubica a la ciudad de 
Zaragoza como referente en sosteni-
bilidad. Entre las metas específicas, 
destaca la mejora de la salud ambien-
tal y el aumento de la biodiversidad, 
la reducción de la huella de carbono 
para combatir el calentamiento global 
y ser una ciudad Emisiones Cero; re-
verdecer la ciudad para mejorar el 
bienestar de la ciudadanía y lograr un 
mayor confort térmico y, finalmente, 
apostar por la economía circular, por 
ejemplo, en el tratamiento de los 
residuos orgánicos.  

Para el desarrollo del proyecto se ha 
constituido una mesa de participación 
en la que pueden intervenir todos los 
sectores y agentes sociales que lo 
deseen y, especialmente, asociacio-
nes ecologistas.  

Se han identificado más de 200 parce-

las urbanas y periurbanas en todo el 
territorio con el objetivo de formar 
una trama verde conectada en la ciu-
dad y ya se han plantado más de 
135.000 ejemplares. 

Este proyecto es colaborativo, por lo 
que fomenta la participación ciudada-
na, permitiendo, por ejemplo, apadri-
nar árboles, una iniciativa que permi-
te sentirse parte activa del proyecto. 
Desde su inicio ya se han apadrinado 
casi 2000 ejemplares. De esta mane-
ra, se han integrado ya más de 45.000 
m2.  

Todavía quedan muchos años por 
delante, pero el camino ya se ha em-
pezado. Solo el tiempo dirá cómo se 
va desarrollando el proyecto, si se van 
incluyendo más zonas urbanas que 
periurbanas y si los efectos comien-
zan a sentirse entre la población. 
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El paisaje ya no es lo que era. Algo 
natural, espontáneo, agradable…  

Incluso los núcleos urbanos rurales, 
resultado de la obra anónima e indivi-
dual de sus habitantes, sin ninguna 
planificación, resultaban armoniosos 
(y hoy protegidos para evitar que se 
degraden), encajando perfectamente 
en el sistema global, en el territorio. 

Pero hoy todo está cambiando. En 
aras de una llamada energía verde, 
están creciendo infinidad de parques 
eólicos y de plantas solares que van 
desplazando a la agricultura, a la na-
turaleza en general, diciéndonos que 
es lo que hay que hacer, que esa 
energía es la que hay que generar, 
objeto de subvenciones multimillona-
rias que aprovechan los empresarios 
avispados. Sin embargo, hasta hace 
poco prácticamente se prohibía que 
cada uno pudiera generarse su propia 
energía. Increíble pero cierto. 

Puedes salir por cualquier carretera, 
puedes viajar por cualquier comuni-
dad autónoma; da lo mismo, los moli-
nos se han adueñado del paisaje. Esos 

que generan electricidad, dicen que 
muy barata, aunque los consumido-
res, debido al sorprendente sistema 
tarifario, la pagamos carísima. Están 
por todas partes, mires donde mires, 
más agrupados o menos, pero han 
cambiado la visión del territorio, el 
territorio mismo.  

Y ahora vienen las placas solares, su-
perficies inmensas llenas de placas 
negras. Muchas de ellas aún no se 
han colocado, pero no tardaremos en 
verlas. Y nunca mejor dicho lo de ver-
las. 

¿Nos estamos cargando el territorio? 
Porque, además, cuando no sopla el 
viento o no hay sol, ¡no funcionan! Es 
decir, que se necesita siempre el res-
paldo de un sistema de generación 
tradicional que sea continuo.  

Hay que recordar que en el año 2009 
se aprobó la Ley de Ordenación del 
Territorio de Aragón. En aquel mo-
mento, el gobierno de turno redujo el 
texto a una ínfima parte, porque el 
grueso de la ley se dedicaba a regular 
el paisaje. ¿Paisaje? No puede ser que 

unos tecnócratas regulen qué se pue-
de hacer con el paisaje. Los alcaldes, 
nuestros alcaldes, dirán que no pue-
den crecer, que no pueden hacer na-
da. La solución fue eliminar del texto 
normativo casi cualquier referencia al 
paisaje. El paisaje quedó desprotegi-
do. 

En el año 2014 se aprobó la Estrategia 
de Ordenación Territorial de Aragón. 
En el año 2015 se aprobó un texto 
refundido de las disposiciones legales 
aprobadas hasta entonces, pero la 
regulación del paisaje sigue sin apare-
cer.  

Hoy sólo empezamos a ver los resulta-
dos de la supresión de la regulación 
del paisaje y de la práctica inaplica-
ción de instrumentos aprobados para 
estudiarlo. En estos momentos, el 
Maestrazgo se ha puesto en pie para 
evitar que se destruya su bien más 
preciado, el que atrae visitantes, el 
paisaje.  

¿Estamos destruyendo el territorio? 

Dejamos la respuesta al lector. 
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¿Estamos asistiendo a la destrucción  
del paisaje y del territorio?  
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Ruido 

Se suele entender por ruido el sonido 
no deseado, es un sonido que no po-
demos evitar oír, muchas veces mo-
lesto, y que nos acompaña, en dife-
rentes versiones, buena parte de la 
vida. 

Una de las mayores fuentes es el tráfi-
co y otra la hostelería (el ocio noc-
turno), pero también lo producen las 
obras en los edificios, la industria (en 
la periferia) o el taller que se ubica en 
los bajos del edificio, los vecinos, los 
aviones (en algunos barrios, que se 
construyeron después del aeropuer-
to), la música callejera, las fiestas pa-
tronales, también los animales (los 
perros o los gallos), e incluso las horas 
de la campana de la iglesia. 

Tampoco es lo mismo el ruido de fon-
do si estoy en una cafetería que el de 
un mosquito si estoy estudiando con-
centrado. 

Bueno, pues hay que saber que el 
ruido es nocivo, es perjudicial para la 
salud de las personas, pero también 
para la fauna que se aleja de las fuen-
tes de ruido e incluso para el patrimo-
nio (puede hacer que una vivienda 
pierda valor si debajo hay un velador 
que cierra muy tarde). 

Dormir con una fuente de ruido cerca-
na es malo para la salud porque, aun-
que creamos que hemos dormido 
bien, en realidad no lo hemos hecho. 
La exposición prolongada a fuentes de 
ruido puede producir hipertensión, 
enfermedades cardiovasculares, au-
mentos del colesterol y de la glucosa, 
aumenta la posibilidad de sufrir infar-
tos e ictus, etc. Además de sufrir de 
ansiedad, falta de sueño, etc. 

La cuestión es que una gran parte de 
la población está expuesta a niveles 
de ruido excesivos, fundamentalmen-
te producidos por la circulación, sien-
do el segundo fator más perjudicial 

para la salud humana, después de la 
contaminación. 

El ruido entra en conflicto con el dere-
cho al disfrute de la vivienda, con el 
respeto a la vida privada y familiar, el 
derecho al respeto al domicilio, es un 
problema de salud pública que la ad-
ministración está obligada a resolver 
en la medida de lo posible. 

Además del tráfico, el gran problema 
es el de los veladores y los horarios, 
así como la acumulación de personas 
en las puertas de los establecimien-
tos, el ocio nocturno. El problema es 
que es difícil medirlo y que la medi-
ción sea efectiva en una reclamación. 
Y además es difícil identificar al emi-
sor cuando hay un grupo de personas. 

Zaragoza dispone de una ordenanza 
de protección contra la Contamina-
ción Acústica desde el año 2019, que 
prácticamente no se ha aplicado, 
comprometiéndose a actualizarla sin 
que se hayan obtenido resultados, 
redactándose una nueva el año 2022. 
Hay normativa estatal desde el año 
2003, hay normativa autonómica, 
municipal,… pero ninguna se cumple. 

Y el problema es que no se vigila el 
cumplimiento de los horarios, no se 
exige la existencia de sonómetros en 
terrazas de más de 25 metros cuadra-
dos, no hay policía local suficiente, no 
se sanciona y cuando se sanciona los 

bares prefieren pagar la multa porque 
les sale más rentable y siguen incum-
pliendo… 

Cuando les preguntas a los vecinos, 
estos no entienden de normas, de 
ordenanzas cívicas y de otras cuestio-
nes legales o administrativas. Lo que 
dicen es que ellos tienen que levan-
tarse a las 7 de la mañana para traba-
jar pero que debajo tiene un bar que 
cierra a las 4 de la mañana y que no 
pueden dormir, que se medican cons-
tantemente para poder aguantar, que 
tienen trastornos psicológicos, que 
tienen que malvender sus viviendas. Y 
preguntan a la administración, a los 
políticos: ¿y yo qué hago?, ¿qué pue-
do hacer? 

Los políticos, cualquier político, suele 
callar ante esta pregunta. No saben 
qué decir. Que si la ordenanza, que si 
su cumplimiento, que es difícil… Y los 
ciudadanos vuelven a preguntar: ¿Y 
yo qué hago? 

Sería tan fácil como reducir el horario 
de los locales de ocio nocturno a ho-
rarios compatibles con la vida normal 
de los ciudadanos, no permitir que se 
abran donde hay viviendas, o cual-
quier otra solución que permita com-
patibilizar el derecho de los ciudada-
nos a su vida privada y familiar con el 
derecho de otros ciudadanos al ocio. 

¿Tan difícil es? 

Veladores en el entorno de la Plaza San Pedro Nolasco. Fuente: Zaragoza.es 
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La Corporación anterior ha ejecutado 
diversas obras en calles y plazas de la 
ciudad.  Algunas con buenos resulta-
dos y otras no tanto. En general, ha 
optado por el neologismo denomina-
do cota cero, es decir, poner la calza-
da y las aceras al mismo nivel, de ma-
nera que se restringe el tráfico y se 
facilita la peatonalización.  

Podemos ver algunos ejemplos, como 
la plaza de Santa Engracia, que ha 
sido un proyecto que ha mejorado 
sensiblemente la situación anterior, 
que resultaba ineficaz tanto para los 
peatones como para los vehículos. La 
reforma ha peatonalizado totalmente 
el espacio, ha incorporado elementos 
verdes y lo ha convertido en un espa-
cio inclusivo. Este nuevo diseño ade-

más de realzar la portada renacentis-
ta de Santa Engracia, ha mejorado la 
relación con el espacio público. 

La reciente remodelación de la plaza 
de Salamero, objeto de reforma debi-
do a los problemas estructurales que 
obligaron a renovar completamente 
su superficie ha tenido un resultado 
diferente. Los problemas de tráfico 
existentes se han resuelto: se ha efec-
tuado una peatonalización blanda, 
con tráfico restringido en su períme-
tro y totalmente accesible. 

Sin embargo, el componente verde de 
la plaza ha cambiado de manera sus-
tancial. Ahora no son árboles sino 
estructuras metálicas que serán base 
de la futura vegetación trepadora que 
proveerá de sombra al espacio. Tam-

bién se han instalado jardineras y se 
han recuperado dos olivos que ya 
formaban parte de la plaza antes de 
la reforma. 

La superficie disponible se ha subdivi-
dido de tal manera que no dispone de 
un espacio de las suficientes dimen-
siones para poder llamarlo plaza, con 
excepción del situado frente a la igle-
sia de San Ildefonso, desangelado, sin 
bancos, que parece ir destinado a un 
mar de mesas al servicio del quiosco 
ubicado a su lado. Esta idea se ve en-
sombrecida por la estructura metálica 
de la que salen chorros de agua y que 
soportan las letras de la ciudad, fren-
te a la calle Azoque, que parece que-
rer otorgarle el protagonismo a la 
entrada por esta calle. 
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Los últimos proyectos de renovación urbanística 
en Zaragoza son para todos los gustos 

Renovación de la plaza de Santa Engracia. Fuente: Zaragoza.es. 
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Los viernes digitales, un espacio  
donde hablar de temas relacionados con 
la seguridad en el uso de Internet 

El diseño de la plaza cuenta, a partes 
iguales, con detractores y partidarios. 
El objetivo era hacer un espacio “más 
amable, más verde y más amigable”, 
pues su diseño se realizó con la idea 
de en convertirla en una plaza pública 
con espacios amplios y zonas para 
estar, para convivir, con especial aten-
ción a los más mayores y peque-
ños. Zona infantil, bancos y espacios 
de relación conviven ahora en un la-
berinto de elementos.  

Sabiendo que las olas de calor en ve-
rano serán cada vez más frecuentes y 
el aumento de temperaturas es un 
hecho constatable, bien podrían ha-
berse utilizado otros materiales más 
permeables o con colores más cáli-
dos, además de mucho más arbolado 

para reverdecer la ciudad y proyectar 
sombra, con el fin de reducir el efecto 
isla de calor desde su inauguración, 
sin tener que esperar algunos años 

para percibir el efecto positivo de la 
vegetación dentro de la ciudad.  

En resumen, una plaza extraña, que 
no funciona como plaza (lugar ancho 
y espacioso), un proyecto que no tie-
ne nada que ver con el de la plaza de 
Santa Engracia, mucho mejor resuel-
ta, en el que se aprecia la sensibilidad, 
que aquí no se ha captado. 

No obstante, corresponde a los veci-
nos y ciudadanía en general juzgar y 
opinar si el resultado les parece aco-
gedor. 

La reforma de los depósitos del par-
que Pignatelli parece inaugurada con 
prisas, sin que se haya acabado ade-
cuadamente, todavía vallada en parte 
y sin contar con la totalidad de la ve-
getación y ajardinamiento. En este 
sentido, la gran superficie de agua, la 
escasez de sombra y unos pavimentos 
de tonalidad muy clara contribuyen a 
crear esa sensación de isla de calor. 

Aunque el diseño del proyecto nos 
plantea árboles ya crecidos y un as-
pecto muy verde, en estos momentos 
todavía no es así. Precisamente por la 
gran superficie ocupada por el agua, 
hacía necesario disponer de mayor 
arbolado, aunque la existencia de los 
depósitos subterráneos quizá lo impi-
da.  

La plaza resuelve la falta de salida de 
la calle Santiago Guallar hasta Maes-
tro Estremiana, aunque en el momen-
to de la visita, con los edificios en 
construcción, no se sabe todavía có-

Arriba, proyecto de renovación de plaza de Salamero, idea del arquitecto Héctor Fer-

nández Elorza, con mucha presencia de vegetación. Fuente zaragoza.es 

Abajo, tras su inauguración, en la que el gris se antepone al verde. Fuente: elperiodico-

dearagon.com, en reportaje de Carlota Gomar. Foto de Andreea Vornicu.  
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mo quedarán las traseras vistas de los 
edificios de dicha calle que dan a la 
zona de actuación. 

Eso sí, parece un privilegio para los 
habitantes de las nuevas viviendas 
construidas.  

En cuanto a la reforma de la avenida 
de Navarra, una vez acabadas las 
obras de la primera fase de su reno-
vación, el resultado ha tenido mucho 
éxito entre la ciudadanía. Hay que 
recordar que era una de las calles de 
más anchura de la ciudad (la mayoría 
son o eran vías pecuarias o pasa el 
ferrocarril o el Huerva por debajo) y 
también de las más desangeladas: 
aceras anchas, con pavimentos degra-
dados, sin vegetación, demasiados 
carriles para el tráfico, poco agrada-
ble para pasar por ella. Le hacía falta, 
sin ninguna duda, una renovación 
completa. 

El resultado es una sustancial mejora 
del escenario urbano: la calle ha redu-
cido carriles de circulación, ha inclui-
do uno en el centro para las bicicle-
tas, ha suprimido aparcamientos 
(alguna alternativa habrá que dar a 

los vehículos) y ha mejorado y amplia-
do el espacio dedicado a los peato-
nes. 

El pavimento de las aceras es agrada-
ble, de colores cálidos, con juntas 
poco pronunciadas y reservando es-
pacios para asientos, hierba y muchos 

árboles…sombra, en definitiva. El 
cambio de iluminación y la separación 
de la calzada de las zonas de descan-
so ponen la guinda a esta reforma tan 
necesaria que ha humanizado la calle 
y otorga al peatón en el centro de la 
intervención.  
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Reforma del entorno de los depósitos del Parque Pignatelli, una plaza cuyo resultado es 
menos verde que el proyecto originario, en página anterior (Zaragoza.es), lo que no 

ayudará a reducir el efecto isla de calor. 

La reforma de avenida de Navarra estrenó un paseo con amplias zonas verdes y espacios de encuentro.  
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La política de vivienda:            
la gran promesa electoral 

En la mayoría de los barrios construi-
dos en los años 60, los edificios no 
disponen de ascensor ni de aislamien-
to térmico. La normativa que obligó a 
aislar térmicamente los edificios es de 
principios de los 70, pero los cálculos 
no eran muy estrictos, no se le daba 
importancia y se aislaron muy mal. Es 
más, después de tantos años, el aisla-
miento estará degradado o se habrá 
descolgado en las cámaras de las fa-
chadas. Hoy, tenemos que buscar la 
manera de hacer accesibles los edifi-
cios y más eficientes energéticamen-

te. Es decir, no se trata de colocar más 
aparatos de aire acondicionado en las 
viviendas sino de que no sea necesa-
rio colocarlos, de manera que el gasto 
en energía a lo largo de todo el año 
sea mínimo, tal y como funcionan hoy 
las denominadas casas pasivas. 
Para ello, el Ayuntamiento dispone de 
planes de vivienda y rehabilitación 
que recogen acciones concretas para 
dar respuesta a las necesidades de-
tectadas, pero se trata de un tema 
complejo. 

En España, durante mucho tiempo se 
facilitó el acceso a la vivienda funda-
mentalmente a través de las Cajas de 
Ahorro. En tiempos de la dictadura se 
llevó a cabo una financiación que hizo 
a los españoles propietarios, convir-
tiendo el ahorro en viviendas, en pa-
trimonio. 
En estos momentos parece que la 
demanda de vivienda pública, en al-
quiler, para jóvenes, etc., es una prio-
ridad. Es curioso cómo cada vez que 
hay elecciones se prometen miles de 
viviendas de promoción pública, de 
protección oficial, para familias con 
pocos recursos, etc. 
En los años ochenta, en los noventa y, 
en general, en cada momento en el 
que hay elecciones, las administracio-
nes (todas) repiten la misma letanía. 
Pero antes, cuando el precio subía, las 
administraciones sacaban al mercado 
los terrenos que tenían para que, al 
haber más oferta, se moderara, cuan-
do había necesidad de vivienda de 
precio asequible se facilitaba la cons-
trucción de vivienda de protección 
oficial y cuando hacía falta se promo-
vían viviendas en régimen de protec-
ción especial. Y para las personas con 
menos recursos, se promovía la edifi-
cación pública,  directamente  por  las  

Si hay un bien material necesario para todos los ciudadanos, este 
es la vivienda. La política de vivienda tiene que ir dirigida a 
garantizar el derecho a una vivienda digna a todos los habitantes 
de la ciudad, algo que nunca se ha conseguido al cien por cien. 
Las administraciones (estatal, autonómica y local) han desarro-
llado y desarrollan políticas dirigidas a dar solución al proble-
ma de la vivienda, pero hoy nos encontramos con nuevos retos como 
son la rehabilitación energética, la accesibilidad, la conserva-
ción en buenas condiciones del patrimonio edificado, la regenera-
ción urbana de áreas degradadas y la mejora de la gestión del 
parque público de vivienda, entre otras.  

El edificio de 80 viviendas de Fray Luis Urbano 92, en el barrio de Las Fuentes se convirtió 

en una realidad el pasado mes de septiembre. Fuente: Zaragoza.es. 
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administraciones. Entonces se hacía 
más con menos. 
Hoy tenemos a nuestra disposición 
fondos europeos para facilitar la reha-
bilitación y la construcción de vivien-
das públicas, pero las discrepancias 
entre las administraciones local y au-
tonómica pueden hacer peligrar su 
llegada. Tenemos que volver a insistir 
en que las administraciones (todas) 
deben trabajar por y para los ciudada-
nos. No puede aceptarse que por 
cuestiones de estrategia electoral se 
produzcan “problemas” en la tramita-
ción de expedientes. Hay un principio 
que deben cumplir las administracio-
nes que es el de lealtad institucional. 
Los ciudadanos no perdonaríamos 
que los partidos políticos antepongan 
las ideologías a los intereses genera-
les. Y creemos que las administracio-
nes, gobernadas por políticos, deben 
invertir en todas las zonas de la ciu-
dad. 
Y esto lo decimos porque la Platafor-
ma de Afectados del Gancho y Pig-
natelli solicitó a la Dirección General 

de Vivienda y Rehabilitación de la 
DGA que edificara viviendas públicas 
de protección en los solares de las 
calles más conflictivas.  
La dirección de Vivienda de la DGA les 
comunicó el pasado mes de diciem-
bre que “no tiene por práctica habi-
tual la asunción de la cesión de sola-
res propiedad de los ayuntamientos 
para la promoción de viviendas, pu-
diendo realizarse estas a través de 
formas jurídicas absolutamente asu-
mibles por el propietario actual (el 
Ayuntamiento)”.  
Añadía la contestación “de la misma 
manera que le he invitado a trasladar, 
en caso de que así lo consideren 
oportuno a esta Dirección General, la 
inclusión de alguno de los solares de 
la zona en las actuaciones a realizar 
por parte del Ayuntamiento con cargo 
a los fondos europeos, en concreto el 
Programa 6”. 
Dicha Plataforma ha criticado pública-
mente que el Gobierno de Aragón 
haya decidido invertir más de 70 mi-
llones de euros en la Expo (viviendas 

de alquiler en los cacahuates), que 
parece que, finalmente, no se van a 
ejecutar, mientras que en una de las 
zonas más degradadas de la ciudad 
no parece tener interés. Las adminis-
traciones trabajan para los ciudada-
nos, pero hay que recordar que tie-
nen que hacerlo con los ciudadanos, 
escuchando sus peticiones. 
Planes como “Balsas en positivo” y 
otros se van posponiendo sin que 
llegue la hora de ejecutarse. En mate-
ria de vivienda y rehabilitación parece 
existir una maraña de normas casi 
imposible de descifrar que parece 
impedir su aplicación clara y directa. 
Desde aquí emplazamos a las dos 
administraciones, autonómica y local, 
para que, de una vez, unan esfuerzos 
y lleguen a acuerdos en favor de los 
ciudadanos, con una verdadera políti-
ca de vivienda, clara y eficaz, con ob-
jetivos consensuados y definidos y 
con un calendario de actuaciones 
acordado con los ciudadanos. 
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La falta de ascensores es el principal problema que enfrentan en su día a día los vecinos de Balsas Ebro Viejo, una urbanización de los 
años 70 que se está quedando sin gente y cuyos vecinos, la mayoría de ellos de edad avanzada, enfrentan grandes dificultades para 

salir a la calle.  
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Ideas...algunas buenas y otras no 
tanto 

En lo que toca a la ciudad de Zarago-
za, Plaza ha sido, es y será un éxito, 
sobre todo por su ubicación. La idea 
fue de un ingeniero de caminos Juan 
Antonio Ros: un gran polígono indus-
trial en una ubicación perfecta, con-
virtiéndose en una de las mayores 
plataformas logísticas de Europa, que 
ha crecido y lo seguirá haciendo en el 
futuro, con conexiones viarias, ferro-
viarias y aéreas, en un lugar estratégi-
co de la península ibérica, elegida por 
las mayores empresas por sus condi-
ciones, precisamente logísticas. De 
hecho, ya tiene hermanos pequeños 
en Huesca, Monzón, etc. que preten-
den imitar el modelo de éxito. 
Otra de las grandes ideas fue la de 
crear un puerto seco en Zaragoza, 

junto a MercaZaragoza. Se trataba de 
evitar el colapso de mercancías en el 
puerto de Barcelona antes de embar-
carlas, de manera que los trámites 
administrativos se efectúan en Zara-
goza, se distribuyen las mercancías y 
salen directamente por vía ferroviaria 
al puerto de Barcelona, donde se em-
barcan sin trámites ni esperas innece-
sarias, cumpliendo plazos estrictos 
para un funcionamiento perfecto. De 
hecho, ya ha sido necesaria su amplia-
ción, lo que avala su éxito.  
Dentro del término municipal de Zara-
goza, también ha habido proyectos 
que no han funcionado, como es el 
caso del llamado PTR (Parque Tecno-
lógico de Reciclado), en la zona este 
de la ciudad de Zaragoza. Cuando se 

empezó a hablar del reciclaje, cuando 
parecía que era una buena línea de 
negocio, un empresario ideó un polí-
gono industrial inmenso para albergar 
únicamente empresas que se dedica-
ran al reciclado. Tuvo determinadas 
ayudas y se construyó, pero no llega-
ron las empresas, arruinando a su 
promotor. Durante muchos años, Go-
bierno de Aragón y Ayuntamiento de 
Zaragoza no se pusieron de acuerdo 
para sacar adelante un polígono va-
cío, permitiendo la implantación de 
cualquier tipo de empresa. Hoy día el 
polígono sigue casi vacío y las admi-
nistraciones tiene una buena parte 
del suelo. Una buena idea que no 
salió bien. 

En Aragón (y en Zaragoza), como sucede en cualquier parte, a   
veces se tienen buenas ideas y a veces no. Afortunadamente para 
la ciudadanía, priman las primeras.  

Vista aérea de la Terminal Marítima de Zaragoza. Su ampliación en 2023 recibe 1,8 millones de financiación europea.  

Fuente: https://www.aragonplataformalogistica.es/directorio/terminal-maritima-de-zaragoza-tmz/ 
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Y saliendo del ámbito de la ciudad de 
Zaragoza, hay que destacar como 
buena idea el aeropuerto de Teruel, 
que se ideó por un empresario del 
metal, buscando un nicho empresa-
rial, el desguace de aviones, que ape-
nas existe en España o en el mundo. 
Fue una idea de un empresario que 
vio negocio donde nadie lo veía. Y no 
solo el desguace, sino el aparcamien-
to temporal de aeronaves de gran 
tamaño, mucho más económico que 
en cualquier otro aeropuerto euro-
peo. El éxito es tal que se ha amplia-
do y cada día encuentra más usos, 
ampliaciones que también acreditan 
su gran éxito.  
O el circuito de Alcañiz. Se pretendía 
aprovechar el tirón que existía en la 
zona (ha habido carreras en un circui-
to urbano durante muchos años) 
creando un circuito de calidad que 
albergara eventos internacionales. 
Esta idea no ha acabado de funcionar 
por la falta de infraestructuras 
(hoteleras, viarias) y de masa crítica 
de población, suponiendo un coste 
importante para las arcas autonómi-
cas. 
Hay otras ideas que no han funciona-
do. El aeropuerto de Huesca, por 
ejemplo, no ha tenido nunca sentido. 
El estudio justificativo de su necesi-
dad basado en el número de usuarios 
futuros del aeropuerto no acertó, 
constituyendo un fracaso absoluto. 
Nunca nadie ha exigido responsabili-
dades, ni siquiera políticas, por el 
gasto efectuado que no sirve para 
nada. Cuando Aragón optó (dos ve-
ces) a unos juegos invernales en el 
Pirineo, la carencia de buenos acce-
sos, de un aeropuerto cercano, hizo 
que fracasara. Quizás si se hubiera 
intentado un aeropuerto de peque-
ñas dimensiones en Jaca, las cosas 

hoy serían distintas. Pero es solo una 
suposición. 
Cuando iba a llegar el AVE a Zaragoza 
se planteó una idea que pudo ser 
buena pero no cuajó. Unos hosteleros 
del Pirineo vinieron a Zaragoza a bus-
car apoyos para rehacer la línea de 
ferrocarril Zuera-Turuñana, que se 
había desmantelado recientemente 
(se habían quitado las vías incluso). La 
línea citada sube desde Zaragoza has-
ta el Pirineo directamente, en línea 
recta, sin pasar por Huesca. Los hos-
teleros decían que con esa línea cons-
truida podían traer a esquiadores 
madrileños para ir y volver el fin de 
semana aprovechando el AVE. Algo 
imposible pasando por Huesca, esta-
ción término. Parecía una buena idea, 
pero no consiguieron prácticamente 
ningún apoyo y la línea sigue desmon-
tada y a los esquiadores madrileños 
les cuesta tanto tiempo ir y volver 
que se lo piensan dos veces. 
Otra buena idea era configurar los 
horarios del tren que comunica Hues-
ca y Zaragoza de manera que se aco-
modaran a los de los trabajadores 
que cada día se desplazan entres es-
tas ciudades. Curiosamente, pasados 
los años, los horarios ferroviarios si-
guen siendo incomprensibles. Huesca 
y Zaragoza deberían disponer de un 
tren prácticamente de cercanías, con 
amplios horarios y paradas en los 
municipios ubicados entre ellas para 
fomentar su desarrollo, pero hay una 

línea de autobús que le hace una 
competencia feroz. 
Y llegamos a las uniones de estacio-
nes de esquí. ¿Es una buena idea o 
no? Es difícil responder, pero se han 
aunado las prisas (las cosas no pue-
den hacerse corriendo, sea Plan de 
Interés General de Aragón PIGA, estu-
dio de impacto ambiental o lo que 
sea), las elecciones (todos prometen 
cosas imposibles e irrealizables) y la 
opinión (muy dividida) de los habitan-
tes, no solo de la zona. En estas cir-
cunstancias, si había prisa por no per-
der la financiación europea, las cosas 
había que haberlas empezado mucho 
antes y no esperar a las elecciones, 
pero desde nuestro punto de vista, 
nunca podrá hacerse nada sin contar 
con los habitantes, sin ponerlos en el 
centro de las decisiones. Por ello, 
desde aquí felicitar al Colegio de Geó-
grafos, que puso de manifiesto que el 
estudio justificativo basado en la fu-
tura llegada de esquiadores no estaba 
suficientemente analizado con las 
consecuencias ambientales que po-
dían suponer. En esta ocasión, afortu-
nadamente, será un proyecto que no 
tendremos que lamentar. 
de vivienda, clara y eficaz, con objeti-
vos consensuados y definidos y con 
un calendario de actuaciones acorda-
do con los ciudadanos. 
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Vista general del Polígono Tecnológico de 
Reciclado, donde la ocupación no llega al 

20%.  Fuente: heraldo.es en noticia de 
Jorge Alonso. 



Desde que todo empezó a moverse 
en torno al equipo y al campo de La 
Romareda, existe en la ciudadanía la 
impresión de que estamos asistiendo 
al desarrollo de un guion escrito hace 
tiempo. 

Todo va coincidiendo en el tiempo: la 
elección de la ubicación del estadio, la 
redacción del proyecto, la modifica-
ción del planeamiento, la adjudica-
ción de la explotación, el desacuerdo 
con el Gobierno de Aragón (era tiem-
po de elecciones) y, ahora, la selec-
ción de las ciudades y los requisitos 
que se les exigirán, como la existencia 
de una ciudad deportiva. 

El Ayuntamiento comenzó ofreciendo 
a todos los sectores de la sociedad un 
“proceso de escucha” en el que la 
mayoría se decantaba por construir 
un nuevo estadio en la misma ubica-
ción en la que se encuentra La Roma-
reda. Se trataba de un proceso sin 
sentido, puesto que se desconocía en 
esos momentos si el nuevo estadio 

capaz de albergar un mundial cabía o 
no en el mismo sitio. Se desconocía si 
los requisitos exigidos por la normati-
va internacional podrían ser satisfe-
chos frente al hospital Miguel Servet. 

Parecía más sensato plantear en pri-
mer lugar que, dado que existía un 
grupo inversor dispuesto a correr con 
los gastos (y con los beneficios) del 
nuevo campo, la ciudad aprovechara 
la oportunidad para completar sus 
equipamientos deportivos, para dar 
un paso adelante en relación con lo 
que necesita, en ver cuáles son las 
necesidades para poder satisfacerlas, 
más allá de un solo campo. Una ciu-
dad deportiva que supere y sustituya 
la actual, ya desfasada, nuevos cam-
pos para equipos inferiores y para la 
cantera, para el fútbol femenino, es-
cuela y residencia de deportistas, etc., 
todo ello en suelo público, como en el 
aparcamiento norte en el Actur, sin 
que la construcción del nuevo campo 
interfiera en los partidos. 

Pero las elecciones y la política hicie-
ron acto de presencia para enturbiar-
lo todo. De nuevo dos administracio-
nes públicas, que deberían trabajar a 
en favor de los intereses de los ciuda-
danos, enzarzadas en disputas estéri-
les.  

Viene esto a cuento de las exigencias 
del Gobierno de Aragón en relación 
con la tramitación de un texto refun-
dido del Plan General de Ordenación 
Urbana (PGOU), que no es en ningún 
caso obligatorio, y a la necesidad de 
que la modificación del PGOU deba 
pasar por esa administración para su 
aprobación, en un intento por atrasar 
en lo posible todo lo relacionado con 
La Romareda antes de las elecciones. 

Rebuscando, el Gobierno de Aragón, 
encontró otra manera de poner traba 
a la operación Romareda. Se trataba 
de unos restos de terrenos, de ubica-
ción inespecífica, que decía que eran 
de su propiedad y que no se habían 
tenido en cuenta. 

El proyecto de Romareda parece un guion escrito 

Recreación de la nueva Romareda. Fuente: heraldo.es en reportaje de  J. Lisbona/M. López. 
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Quizá sea esta la cuestión. Que se 
trata de restos de fincas propiedad 
del Estado (Instituto Nacional de la 
Vivienda y otros organismos) antes de 
la aparición de las Comunidades Au-
tónomas que les fueron transferidas, 
en muchos casos de difícil identifica-
ción, como pasa en la avenida de los 
Pirineos (Actur). 

El Gobierno de Aragón debería haber 
sido más discreto y no abanderar polí-
ticas de confrontación aireadas por la 
prensa (estábamos en período 
preelectoral) y trabajar de manera 
conjunta con la administración muni-
cipal en beneficio de algo más de la 
mitad de la población de Aragón, por-
que el fútbol traspasa las fronteras 
locales. 

Que las polémicas internas hayan 
saltado a la prensa indica el grado de 
crispación que existe en relación con 
La Romareda, que por este camino 

nos lleva al cuarto fracaso consecuti-
vo. Hay que recordar que la ciudad ya 
ha pagado tres proyectos de campo 
de fútbol. 

Todo es polémico (informes contradic-
torios dentro del propio Ayuntamien-
to que saltan a la prensa, dudas con el 
derecho de superficie, con el plazo de 
mismo, cada paso que se da es polé-
mico) y el conjunto empieza a ser un 
poco esperpéntico. Un inversor que 
no invierte, que es un simple interme-
diario que tiene que buscar financia-
ción, un plan de negocio que, seguro 
que está definido pero que no cono-
cemos, un plazo para rentabilizar la 
inversión que cuando concluya ni 
nuestros hijos vivirán, una normativa 
(técnica) que se pone en cuestión, un 
proyecto que ya debía estar encarga-
do y en redacción hace tiempo, dos 
administraciones (autonómica y local) 
a la gresca porque hay elecciones y al 

rival no hay que darle ni agua... 

No olvidemos que sin rentabilidad no 
hay campo, no hay equipo y no hay 
fútbol. Es poco edificante ver cómo se 
desarrollan los acontecimientos, en 
un país que ha perdido los papeles, 
en el que todo vale, en el que no se 
hacen las cosas con sensatez. 

Debe quedar claro, además, que en 
ningún caso el Gobierno de Aragón 
como administración, puede colocar-
se en un nivel superior al del Ayunta-
miento. Tiene que acudir a los tribua-
les si no está conforme con la actua-
ción del Ayuntamiento. Es decir, el 
conflicto institucional judicializado 
estaba cantado.  

Esperamos que en los próximos me-
ses se solucione el conflicto y el guion 
tenga un buen final.  

Proyecto de la nueva Romareda en Zaragoza, vista de las inmediaciones del campo. Fuente: heraldo.es.  

Revista de la Unión Vecinal Cesaraugusta 
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La movilidad es un tema complejo que 
esta corporación tendrá que afrontar  

Tenemos un nuevo gobierno munici-
pal que tendrá que lidiar con todas 
estas cuestiones, pero sobre todo con 
una, la nueva concesión del bus o su 
municipalización, como quieren los 
conductores. La actual concesión se 
produjo el año 2013, siendo alcalde 
Juan Alberto Belloch. Su duración era 
de 10 años y con un coste de 815 mi-
llones de euros. El problema más gra-
ve durante estos años ha sido que la 
cooperativa de conductores SCUT, 
que se presentó a la concesión, fue 
excluida por no cumplir con los requi-
sitos del pliego de contratación. Recu-
rrieron la concesión y el año 2016 la 
justicia anuló tres de los requisitos 
exigidos en el pliego de contratación, 
dándoles la razón en primera instan-
cia. Concesionaria y ayuntamiento 
recurrieron, y el año 2020 el supremo 

mantuvo la anulación de solamente 
dos requisitos, por lo que la solvencia 
económica no era obstáculo para que 
la cooperativa se pudiera presentar. 
Con esta sentencia quedaba en el aire 
la concesión, se abría la posibilidad de 
que la cooperativa solicitara 48 millo-
nes de euros de indemnización a la 
que renunciaban si se municipalizaba 
el servicio, el ayuntamiento conside-
raba que era una sentencia de imposi-
ble ejecución y, finalmente, en el año 
2021, la justicia señaló que no había 
motivo para anular la concesión y que 
se podía continuar la misma hasta 
finales de 2023. 

La cuestión es que hemos vivido la 
peor huelga que se recuerda. El pro-
blema es que la cooperativa de con-
ductores cree firmemente que el ser-

vicio debe ser municipal y no puede 
ofrecido por una empresa para hacer 
negocio. La huelga puso a la empresa 
al borde de la rentabilidad. Hay que 
señalar que los dos sistemas, munici-
pal o concesión, tienen ventajas e 
inconvenientes. En algunas ciudades 
hay empresa municipal de transportes 
y en otras no (en 36 capitales de pro-
vincia existen concesiones administra-
tivas y en otras 17 existen sociedades 
de capital público o empresas munici-
pales). En el caso de Zaragoza, que se 
encuentra en plena renovación de 
vehículos de combustión por otros 
eléctricos, la empresa concesionaria 
puede adelantar los costes de la susti-
tución o la ejecución de grandes cen-
tros de transformación, etc. de mane-
ra que sea más llevadero para las ar-
cas municipales.  

En la anterior legislatura se vivió la peor huelga que se recuerda. 

Nos encontramos en momentos de transición. Este año vence la     
concesión del bus urbano, la zona de bajas emisiones se acerca, el 
servicio bizi parece que se va a ampliar a todos los barrios, una 
reciente sentencia europea sobre los vehículos de transporte con 
conductor VTC les es favorable, los vehículos compartidos no han 
funcionado... 
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La actual corporación debería infor-
mar a los ciudadanos con total trans-
parencia acerca de los beneficios de 
una u otra opción. Y debe haber parti-
cipación, ya que es fácil o sencillo 
preguntar a los ciudadanos dónde 
quieren ir. Seguramente se identifica-
rán unos nodos fundamentales, los 
puntos que generan atracción como 
hospitales, edificios administrativos, 
superficies comerciales, etc. y el cen-
tro de la ciudad. Líneas más cortas 
que mejoren las frecuencias. Redefi-
nir las líneas en su totalidad. 

En relación con las líneas de autobús, 
la actual alcaldesa ha prometido una 
línea circular sin que sepamos si se ha 
contado con los ciudadanos, con los 
usuarios de las líneas. Y también pa-
rece que se ha encargado la remode-
lación global de las líneas de bus a 
una empresa privada. De nuevo sin 
contar con los ciudadanos. Hay que 
participar desde el principio, no sola-
mente sobre un plan ya definido, muy 
difícil de cambiar. 

Cambiar aquellas cosas que la mayo-
ría de los ciudadanos identificamos 
como problemas, las reivindicaciones 
son las habituales. Líneas muy largas, 
malas frecuencias, ... Hay que recor-
dar que las líneas actuales nacieron 
de peticiones aisladas, de ciudadanos 
individuales, de asociaciones de ba-
rrios, a las que el ayuntamiento iba 
dando respuesta, pero sin una idea 
global. Hoy es muy difícil cambiar 
ligeramente un recorrido, pero se 
siguen alargando líneas como chicle... 
Torres de San Lamberto sigue siendo 
servido por Agreda en un recorrido 
inservible para los ciudadanos, pero, 
aunque ayuntamiento y DGA están de 
acuerdo en que lo haga Avanza, no 
hay manera de finalizar el acuerdo. En 
alguna línea rural, como la 25 y la 28, 
hay acuerdo para que los realice el 
Consorcio de Transportes, pero tam-
poco se acaba de finalizar el acuerdo. 
Valdefierro dispone de dos líneas, la 
24 y la 36, que coinciden en buena 
parte de su recorrido, por la antigua 
carretera de Madrid sin utilizar la pro-

longación de Gómez Laguna. Los au-
tobuses que en los barrios del sur 
conectan con el tranvía no funcionan 
todo lo bien que debería, etc.  Proble-
mas antiguos que nunca se solucio-
nan. 

 

“Cambiar aquellas cosas que 
la mayoría de los ciudadanos 
identificamos como proble-

mas, las reivindicaciones son 
las habituales.” 

 

 

Como por ejemplo, el eterno proble-
ma del transporte a los polígonos 
industriales. Es posible que no se so-
lucione porque seguramente no tiene 
solución. Tampoco tenemos bien co-
municado el aeropuerto con la esta-
ción. Tenemos un PMUS (plan de mo-
vilidad urbana sostenible) aprobado 
el año 2019 del que se ha puesto en 
marcha una parte solamente y que ya 
sería momento de revisar. 

Y en el dilema de si línea 2 de tranvía 
sí o no, parece que la actual corpora-
ción se ha decidido por el no.  

Son temas complejos que esta corpo-
ración tendrá que afrontar. Espere-
mos que sus decisiones favorezcan el 
interés general de los ciudadanos. 
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Entendimiento entre administraciones 

Es habitual leer en prensa noticias en 
las que queda claro a la ciudadanía el 
eterno conflicto entre administracio-
nes públicas, concretamente entre el 
Ayuntamiento de Zaragoza y la DGA. 
Los conflictos son de origen variado: 
puede ser por la diferente agilidad a 
la hora de reclamar y enviar expe-
dientes entre una y otra, por el deno-
minado culebrón de la Romareda o 
por el conflicto de la calle Embarcade-
ro, si tiene que ver con cuestiones 
económicas, como la deuda del tran-
vía, o si el tema está más relacionado 
con los datos abiertos publicados en 
las distintas administraciones, etc.   

Ambas administraciones no se entien-
den, cualquiera que sea el tema que 
traten. Ni siquiera cuando son gober-
nadas las dos por la misma formación 
política. Es habitual que un político 
mantenga una postura cuando es 
concejal y sea justamente la contraria 
cuando es consejero del Gobierno de 
Aragón. Esta situación dura más de 30 
años y sigue manteniéndose en los 
mismos términos a día de hoy, sin 

cambios. Es más, incluso se ha inocu-
lado entre los funcionarios de una y 
otra administración.  

Ambas tienen competencias diferen-
tes, si bien el Ayuntamiento ejerce las 
llamadas “competencias impropias”, 
que corresponden a la administración 
autonómica, para lo que se firma el 
correspondiente convenio económi-
co. Es decir, el Ayuntamiento, por su 
cercanía al ciudadano, ejerce unas 
competencias que no son suyas, sino 
del Gobierno de Aragón, que asume 
que las puede ejercer adecuadamen-
te el ayuntamiento y para ello le dota 
económicamente del suficiente dine-
ro para que no le suponga perjuicio 
económico. Aunque hubo acuerdo 
hace unos años, fue objeto de mu-
chas discusiones entre ambas admi-
nistraciones. 

Pero el choque, la falta de entendi-
miento, la imposibilidad de trabajar 
de forma coordinada es algo observa-
ble permanentemente. Estos desen-
cuentros son un espectáculo bochor-

noso para los ciudadanos, que lo úni-
co que quieren es que los políticos, 
sean del color que sean y estén en la 
administración que sea, trabajen en 
favor de los intereses de todos ellos, 
de los intereses generales. 

Los ciudadanos queremos que traba-
jen, que de manera discreta (como 
casi siempre se ha hecho) se pongan 
de acuerdo en los temas en los que 
haya discrepancias, se hable en los 
despachos y no en la prensa, ofre-
ciendo resultados tangibles que se 
valorarían mucho más que este en-
frentamiento permanente en público 
que no lleva a ninguna parte. 

Los ciudadanos no nos merecemos 
este comportamiento. La famosa 
“lealtad institucional” entre adminis-
traciones no parece que se lleve a 
cabo, que se cumpla. Esta situación 
debe acabar y ser un mal recuerdo 
para todos, siendo lo primero 
(aunque sea difícil) determinar las 
causas para aplicar soluciones. 

En suma, exigimos responsabilidad. 

Javier Lambán y Jorge Azcón, durante la firma de la carta de interés para que Zaragoza sea sede del Mundial. Foto de Ángel de Castro 
en reportaje de Ignacio Martín, en El Periódico de Aragón. 



Revista de la Unión Vecinal Cesaraugusta 

El pasado mes de mayo el portal de 
participación ciudadana Idea Zaragoza 
(dentro de Gobierno abierto en la 
sede virtual municipal) lanzó una nue-
va encuesta a toda la ciudadanía para 
preguntar sobre los puntos fuertes 
que tiene la ciudad de Zaragoza en 
materia de deporte. La razón es que 
la ciudad, junto con la italiana Nápo-
les y la georgiana Tiflis, opta a ser 
Capital Europea del Deporte en 2026.  

La encuesta, como todos los procesos 
de participación a través de esta pla-
taforma, requería hacerlo bajo regis-
tro en la sede municipal, y era sencilla 
y breve, pero responder a las pregun-
tas siempre requiere reflexión.  

En primer lugar, nos planteamos qué 
supone obtener esta distinción que, 
además de prestigio, siempre es una 
oportunidad para cualquier ciudad 
para seguir creciendo en otros ámbi-
tos (infraestructuras, equipamientos, 
turismo, hostelería, transporte…), 
pues seguro que cierta inversión eco-
nómica está garantizada. Puede ser 
un slogan o una marca, si se quiere 
aprovechar el tirón, para fomentar 
una actividad, la deportiva, que es 
fuente de salud y otorga muchos be-
neficios a cualquier edad.  

Pero, sobre todo, reflexionamos so-
bre qué se pretende con esta candi-
datura: ¿que se practique el deporte 
a cualquier edad?, ¿que se fomente la 
práctica del deporte en general?, ¿o 
del deporte federado?, ¿o el deporte 
de alto nivel o profesional?, ¿o el de-
porte mixto fuera de estereotipos de 
género?  

Habría que tener en cuenta algunos 
aspectos, como son las instalaciones 
de la ciudad, el número y el estado, 
su accesibilidad, la variedad de depor-
tes que permiten realizar, la existen-
cia de clubs deportivos arraigados en 
la ciudad y con capacidad organizativa 
o participativa; las propias caracterís-
ticas de la ciudad y proyectos o inicia-

tivas ya en activo que promuevan la 
práctica de deporte y que, en definiti-
va, hagan partícipe a una buena parte 
de la ciudadanía, con un tema, el de-
porte, que sea de interés para todos, 
que una y sea fuente de consenso por 
la importancia que tiene en la salud y 
por los valores que transmite. 

Un punto fuerte siempre asociado 
con Zaragoza viene de la mano de la 
situación estratégica de la ciudad en 
el cuadrante noreste de la península. 
La fácil conexión con Madrid, Barcelo-
na, Bilbao o Valencia, entre otras, la 
hace ideal para organizar eventos 
deportivos nacionales e incluso inter-
nacionales. Otra gran fortaleza de la 
ciudad es la enorme capacidad que 
tiene Zaragoza a la hora de hablar de 
los equipamientos deportivos, aun-
que la candidatura incrementaría en 
dos los centros deportivos municipa-
les (Almozara y Distrito sur) y crearía 
la ciudad inteligente del deporte, en 
la margen izquierda. 

La distribución de los equipamientos 
deportivos en toda la superficie de la 
ciudad, con numerosas instalaciones 
en todos los distritos, tanto de ges-
tión municipal como privada, permiti-
ría la realización de competiciones 
autonómicas, nacionales o incluso 
internacionales. Solo hay que ver el 
calendario de eventos publicado en la 
web de Zaragoza Deporte para darse 
cuenta de que todas las semanas se 
organizan multitud de eventos, con 
diferentes temáticas y objetivos –
campeonatos, eventos solidarios, 
inclusivos, etc.- Entre las categorías 
de equipamientos destacan el versátil 
pabellón Príncipe Felipe, el Palacio de 
Deportes, la red de Centros Deporti-
vos Municipales que incluyen instala-
ciones para los deportes más practi-
cados como el fútbol, el baloncesto, 
la natación o waterpolo, kárate o gim-
nasia deportiva pero también para 
otros deportes menos populares. Sin 

olvidar las instalaciones deportivas 
más elementales ubicadas en todos 
los barrios, que suelen ser el comien-
zo de la práctica deportiva de la po-
blación infantojuvenil, generalmente 
al aire libre. En resumen, la ciudad 
cuenta con pabellones, campos de 
fútbol, piscinas cubiertas y al aire li-
bre, pistas de atletismo, pistas polide-
portivas, rocódromos, pistas de tenis, 
pádel, instalaciones de calistenia, etc. 

Además de la diversidad de estos 
equipamientos, el estado es un aspec-
to relevante, pues se trata de instala-
ciones en buen estado de conserva-
ción de manera generalizada, aunque 
la rehabilitación o reparación de los 
más deteriorados o los que están al 
aire libre debe tenerse siempre en 
cuenta. 

Igualmente, la ciudad cuenta con 
clubs deportivos privados de gran 
calidad que son un punto a destacar, 
pues son ellos mismos los que organi-
zan eventos de diferente magnitud, 
concentraciones deportivas, campa-
mentos deportivos, etc. Además, en 
ocasiones desde ellos se fomenta la 
práctica del deporte desde edades 
muy tempranas, frecuentemente en 
colaboración con los centros escola-
res de primaria y secundaria. En este 
sentido, es una fortaleza que la admi-
nistración autonómica contemple en 
los programas educativos la práctica 
del deporte desde la etapa de Educa-
ción Primaria, haciendo que se apren-
dan y se practiquen diversos deportes 
a lo largo del curso escolar, los más 
frecuentes en extraescolares y cen-
tros deportivos, pero también los 
menos, siendo una magnífica oportu-
nidad de favorecer la diversidad de-
portiva y los hábitos saludables.  

Será en los próximos meses cuando 
se conozca el resultado del proceso, 
así que deseamos suerte para que 
Zaragoza sea la Capital del Deporte en 
2026.  
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